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Цена свободная

Ср -16°...-11°  
с-в 1...2 м/с
731 мм рт. ст.

Чт -15°...-9°  
с-в 2...3 м/с
735 мм рт. ст.

Столько россиян счи-
тают, что высшее об-
разование гарантирует 
высокооплачиваемую 
работу в будущем, а 
17 % уверены, что на-
дёжнее в этом вопросе 
среднее специальное 
образование (ВЦИОМ).

с-в 3...4 м/с
733 мм рт. ст.

Пт -16°...-12°

Цифра дня Погода

47 %
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Более двух тысяч магнитогорцев  
и гостей города приняли участие 
 в 41-й открытой всероссийской массовой гонке  
«Лыжня России–2023»

Ход классический, 
ход коньковый

Истоки крупнейшего праздника 
лыжных гонок в нашей стране 
уводят ещё в позапрошлый 
век: первые соревнования по 
лыжному спорту, как говорят 
исторические физкультурно-
спортивные хроники, состоя-
лись в России 13 февраля 1894 
года, организованы они были 
Петербургским – тогда ещё сто-
личным – кружком любителей 
спорта. В тот день участники 
состязаний преодолели всего-
то 266 метров по заснеженному 
льду акватории реки Нева. 
А участниками этого кружка 
были всего 20 человек: семеро 
лыжников и 13 велосипедистов.

Следующий, 1895 год, считается офи-
циальной датой рождения лыжного 
спорта в России: 29 декабря в Москве 
была торжественно открыта первая в 
стране руководящая развитием лыж 
ассоциация – Московский клуб лыж-
ников. В 1896 году на Ходынском поле 
в Москве состоялись первые лыжные 
соревнования, на которых заполнялся 
официальный протокол с фиксацией 
времени старта и финиша.

Первые официальные соревнования 
«Лыжня России» состоялись в 1982 
году, датой проведения была выбрана 
вторая суббота февраля – правда, с 
оговоркой, что в зависимости от по-
годных условий, старты могут быть 

перенесены на более комфортный для 
участников день.

В этом году на «Лыжню России» 
вышли более 500 тысяч наших 
соотечественников из более чем 70 
регионов страны

Последние годы мероприятие прохо-
дит в рамках федеральной программы 
«Спорт – норма жизни», которая по-
ставила себе целью не просто прово-
дить соревнования, но и привлекать к 
участию в них максимально возможные 
категории населения, будь то профес-
сиональные спортсмены, любители 
самого зимнего вида спорта, дети, 
ветераны или люди с ограниченными 
возможностями здоровья. Вместе с 
ними дистанции, коих – в зависимости 

от силы и возможностей участников 
– было выбрано несколько, бежали из-
вестные артисты, учёные, спортсмены, 
среди которых нередко встречались и 
олимпийские чемпионы. А уж сколько 
за эти годы видных государственных 
и общественных деятелей приняли 
участие в лыжных забегах! Столь за-
метное дело популяризации спорта в 
целом и зимнего в частности актив-
но поддержал и президент страны 
Владимир Путин, отметивший, что  
«…такие состязания закаляют характер 
и способствуют продвижению здорово-
го образа жизни…».

В этом году закалить характер в 
«Лыжне России» в Челябинской об-
ласти вышли более 20 тысяч южно-
уральцев. Более двух тысяч из них 
– магнитогорцы.

Продолжение на стр. 2

Коротко
• За прошедшую неделю в Челябинской области лабо-

раторно подтверждено 972 случая заболевания COVID-19. 
Рост по сравнению с предыдущей неделей составил более 
33 процентов. С начала пандемии в регионе официально 
выявлен 399 тысяч 421 заразившийся. Из этого числа выздо-
ровели 388 тысяч 287 пациентов. Специалисты рекомендуют 
южноуральцам носить медицинские маски при посещении 
культурно-досуговых, развлекательных и спортивных 
учреждений, общественного транспорта и торговых ком-
плексов, а также своевременно обращаться за медицинской 
помощью при появлении симптомов ОРВИ.

• В Челябинской области за минувшую неделю сотруд-
никами Госавтоинспекции задержаны 314 водителей, 
севших за руль в нетрезвом состоянии. 274 автомобили-
ста попались пьяными впервые, их оштрафуют на 30 тысяч 
рублей, а также лишат прав на срок от полутора до двух лет. 
Ещё 40 попались нетрезвыми за рулём повторно. Их при-
влекут уже к уголовной ответственности – максимальная 
санкция предусматривает лишение свободы на срок до трёх 
лет. Кроме того, 199 водителей задержали за управление 
автомобилем без прав. Добавим, в выходные на территории 
Челябинской области зарегистрировано 11 ДТП, в которых 
17 человек получили травмы.

Рейтинг

Южный Урал вошёл в топ-15
В рейтинге качества жизни Челябинская об-
ласть поднялась на шесть пунктов вверх.

Агентство стратегических инициатив (АСИ) составило 
новый рейтинг качества жизни в регионах России.

Он основывается на 141 показателе, которые в сово-
купности показывают, насколько люди довольны жиз-
нью в своем регионе и готовы продолжать здесь жить. 
Рейтинг также призван оценить усилия региональных 
властей по созданию качественной среды. Впервые рей-
тинг качества жизни был составлен в прошлом году.

Челябинская область заняла пятнадцатое место, за год 
поднявшись на шесть строк вверх. Соседняя Свердлов-
ская область – на четырнадцатой позиции.

Лидером нового рейтинга вновь стала Москва. Также 
в топ-10 вошли Санкт-Петербург, Тюменская область, 
Ямало-Ненецкий и Ханты-Мансийский автономные 
округа, Республика Татарстан, Белгородская область, 
Чеченская Республика, Тульская и Калининградская 
области.
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Окончание. Начало на стр. 1

Вторая суббота февраля вы-
далась на удивление спо-
койной – солнечной, тёплой 
и безветренной. С утра в 
Экопарке в рамках «Лыжни 
России–2023» уже состоя-
лись состязания ветеранов – 
их забег назывался «Лыжня 
зовёт», и к началу общего 
массового праздника пред-
ставители серебряного воз-
раста уже ждут церемонию 
награждения своих сотова-
рищей.

– Поздравляю с этим праздником 
здорового и активного образа жиз-
ни всех участников соревнований! – 
приветствует пенсионеров предсе-
датель городского совета ветеранов 
Александр Макаров. – Вы сделали 
большое дело – открыли первый 
этап нашей городской спартакиады, 
на котором мы увидели весь цвет 
нашего ветеранского спорта.

Организаторы «Лыжни России» 
регистрируют желающих почти до 
самого старта, и число их растёт 
с каждой минутой. В это время 
на церемонии открытия «Лыжни 
России–2023» участников и гостей 
праздника приветствуют предсе-
датель городского Собрания Алек-
сандр Морозов, заместитель главы 
города Лилия Ярыгина, старший 
менеджер группы социальных про-
грамм ПАО «ММК» Фёдор Наследов 
и начальник управления физиче-
ской культуры, спорта и туризма 
Андрей Сычёв.

– От лица руководства комбината 
отмечу: отрадно видеть, что из года 
в год число поклонников лыжного 
спорта – будь то гонки, биатлон 
или горные лыжи – заметно растёт, 
– говорит Фёдор Васильевич. – И 
хочется пожелать, чтобы все мы лю-
били спорт и не представляли своей 
жизни без него. Тем более, если речь 
идёт о зимних видах спорта в одной 
из самых зимних стран мира.

– Подтверждаю: с каждым годом 
количество участников «Лыжни 
России» растёт, – говорит начальник 
управления физкультуры, спорта и 
туризма городской администрации 
Андрей Сычёв. – Работают феде-
ральные, региональные и городские 
программы поддержки здорового 

образа жизни, совершенствуется 
спортивная инфраструктура горо-
да, в частности Экологический парк, 
который привлекает всё больше 
горожан заниматься физкультурой 
и принимать участие в подобных 
соревнованиях. Сегодня у нас тра-
диционно несколько забегов на 
разные дистанции: для начинаю-
щих лыжников это один километр, 
для спортсменов и сдающих нормы 
ГТО – а они принимаются в рамках 
«Лыжни России» – это два, три и 
пять километров.

Известная спортсменка, директор 
организации по развитию физкуль-
туры и спорта «Самсон» Лариса Де-
нисова больше всего прославилась 
карьерой бодибилдера, но, призна-
ётся: лыжи, на которые её поставил 
папа в пять лет, до сих пор остаются 
любимым видом спорта. Она даже 
принимала участие в чемпионате 
мира в Финляндии в категории 
«Мастерс» на трёх марафонских 

дистанциях, где по результатам 
входила в десятку.

– Было это в финском Рованиеми 
в 2007 году, помню, как бежала и 
думала со слезами на глазах: какие 
роскошные трассы, жёсткий снег 
– эх, нам бы такое увидеть! – улы-
бается Лариса Витальевна. – И вот 
теперь такие же прекрасные трассы 
– у нас в Магнитогорске. Ну как не 
поучаствовать в «Лыжне России»? 
Это мои то ли восьмые, то ли девя-
тые старты, на каждом одерживаю 
победу – даже сегодня, хотя после 
травмы и двух операций после 
марафона на Синих скалах восста-
новление ещё продолжается.

По словам директора МАУ «Парки 
Магнитки» Александра Иванова, 
подготовка к «Лыжне России–2023» 
не вызвала никаких трудностей – в 
том числе обустройства трасс для 
забегов. И всё потому, что в таком 
состоянии работники организации 
содержат трассы всегда.

Ратраки, закупленные городом, 
позволяют сохранять рельеф и 
жёсткость трасс, которые обраба-
тывают после снегопадов и к каж-
дым выходным.

– Могу сказать, что это привлека-
ет всё больше любителей лыжных 
прогулок: каждые выходные их чис-
ло в Экопарке заметно увеличивает-
ся, и все они говорят, что качество 
трасс всё больше «засасывает» их 
в лыжный спорт, – говорит Алек-
сандр Викторович. – Настолько, 
что посетители, которые вначале 
приходили изредка и брали лыжи 
у нас в прокате, теперь приобрели 
собственное снаряжение и катаются 
у нас почти каждый день. Поэтому 
специальной подготовки к «Лыжне 
России–2023» не проводили – раз-
ве что дополнительно «нарезали» 
лыжню под классический ход на 
стартовом створе – чтобы было 
удобнее детям, ветеранам и людям 
с ограниченными возможностями 

здоровья. В этом году впервые сам 
принял участие в празднике – встал 
на лыжи. Впечатления непередавае-
мые: такого всплеска адреналина 
давно не испытывал. Результатом, 
правда, недоволен, но хоть одного 
заместителя главы города обогнал 
(смеётся).

Этот заместитель главы города – 
не Сергей Игуменов, пришедший к 
финишу четвёртым, как и в «Лыжне 
России–2022». Правда, в прошлом 
году, по собственным признаниям, 
бежал не напрягаясь, а сейчас за-
метно запыхался. Может, нынешний 
статус замглавы города отнимает 
больше времени, чем прошлогод-
ний – начальника управления физ-
культуры, спорта и туризма?

– Да, в этот раз решил «упереть-
ся», но – не превзошёл прошлогод-
ний результат, – улыбается Сергей 
Вячеславович. – И – да, в этот 
раз готовиться удалось больше 
морально, чем физически. Тем не 
менее, получил огромное удоволь-
ствие: такие мероприятия, безу-
словно, нужны. Сами посмотрите, 
сколько собралось людей… Для 
каждого это праздник – мороза и 
солнца, усилий и преодоления, со-
перничества и дружбы. А главное, 
в Магнитогорске для спорта и физ-
культуры есть все условия – только 
приходите и занимайтесь!

  Рита Давлетшина
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Ход классический,  
ход коньковый

Огород

Неповторимый вкус  
и потрясающий урожай

реклама

Помидор – несомненно главный 
овощ на участке любого садо-
вода и огородника. Мы придир-
чиво выбираем лучшие сорта 
зимой и предвкушаем хороший 
урожай и знакомый с детства, 
любимый вкус летом.

Среди множества самых разнообраз-
ных помидоров особенно любят наши 
садоводы малиновые помидоры. Неж-
ные, сладкие, с мясистой, сочной, почти 
арбузной мякотью и привлекательной 
малиновой окраской, они всегда непре-
менные фавориты на рынке овощей. 
А среди малиновых в этом году есть 
2 главных фаворита отечественной 
селекции – Малиновый ранний и Ма-
линовая звезда!

С одного  куста Малиновой звезды 
при любых условиях выращивания вы 
гарантированно снимете ведро велико-
лепных крупноплодных биф-томатов! 
Можно смело заявить, что Малиновая 
звезда – это суперпомидор. Отменная 
крупноплодность, великолепный вкус, 
все помидоры ровные и красивые, как 
на подбор. Не надо горбатиться на 
участке, сажая десятки, сотни кустов, 
посадите несколько кустов Малиновой 
звезды и получите отличный урожай! 
Куст невысокий, детерминантный, вы 
будете просто потрясены «красной 
стеной» из зрелых помидоров – не про-

меняете Малино-
вую звезду ни на 
какие другие. А 
вкус, а аромат… 
можно разло-
мить спелый по-
мидор руками и 
наслаждаться 
спелой сахар-
ной мякотью, 
вкусом солнца 
и лета!

Раннеспе-
л ы е  п л од ы 
Малинового 
раннего от-
свечивают 
чудесными 
оттенками 
любимого 
малиново-
го цвета и 
п р и я т н о 
удивляют 
изумитель-
ным, идеально сбалансиро-
ванным, гармоничным вкусом. Такой 
шикарный томат так и просится в салат, 
да и просто на тарелку. Хотите – вы-
ращивайте в теплице, но и в открытом 
грунте он чувствует себя прекрасно, 
становясь ещё вкуснее и ароматнее. 
Растение просто увешано розовыми 
малиновыми кистями и выглядит сног-

сшибательно. Вы будете при-
ятно удивлены, увидев на кусту 

идеально калиброванные, один 
к одному помидоры в несметном 

количестве. Таких урожаев вы 
ещё не видели!

Считанные дни остаются до 
высадки семян помидоров на рас-

саду, поэтому спешите в садовые 
центры и магазины «Виктория» за 
семенами чудесных малиновых тома-
тов Малиновая звезда и Малиновый 
ранний! Не откажите себе в удоволь-
ствии от наслаждения изысканным, 
неповторимым вкусом и потрясающим 
урожаем.

Зима – самый дорогой сезон
Контрольно-счётная палата Челябинской области 
опубликовала информацию об изменении цен на 
социально значимые продукты в 2022 году.

За прошедший 
год, по информа-
ции регионального 
министерства сель-
ского хозяйства, из 
14 наблюдаемых то-
варов пять позиций 
показали снижение 
цен, а девять – рост, 
сообщает КСП. Са-

мое большое снижение цен в торговых сетях «Пятёрочка», 
«Магнит», «Спар», «Ашан» зафиксировано на белокочан-
ную свежую капусту (на 49,23 процента), картофель (на 
28,65 процента), яйцо куриное (на 19,22 процента). А по-
высились цены больше всего на гречку-ядрицу (на 26,55 
процента), соль (на 27,19 процента), муку пшеничную (на 
39,68 процента).

Также в последние дни в магазинах наблюдается по-
вышение цен на некоторые позиции продуктов: огурцы, 
помидоры, лук. Ведомство назвало четыре основные 
причины.

Сезонность. «В зимний период стоимость овощей по-
вышается ввиду снижения запасов осеннего урожая в 
хранилищах. Кроме того, зима – самый дорогой сезон 
для тепличных овощей, находящихся в зависимости от 
энергоресурсов».

Проблемы импортёров. «В Средней Азии, которая явля-
ется основным поставщиком овощей, установился низкий 
температурный режим, и большой объём свежего урожая 
замерз. Это привело к их дефициту».

Рост издержек. «Повышение цен связано и с увеличением 
себестоимости овощей, в том числе по причине закупки 
иностранных семян, проблем с логистикой и необходимо-
сти обслуживания импортного оборудования».

Покупательский ажиотаж. «Все помнят историю с морко-
вью 2021 года, когда на объективные причины наслоилось 
паническое настроение граждан».

Следует трезво оценивать ситуацию и подождать стаби-
лизации цен, подытожила КСП Челябинской области.

Кошелёк

Ев
ге

ни
й 

Ру
хм

ал
ёв

Ев
ге

ни
й 

Ру
хм

ал
ёв

Более двух тысяч магнитогорцев и гостей города приняли участие  
в 41-й открытой всероссийской массовой гонке  
«Лыжня России–2023»

Александр Морозов, Лилия Ярыгина, Фёдор Наследов, Александр Макаров, Андрей Сычев Лариса Денисова

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)



На аппаратном совещании в 
администрации города обсудили 
работу Маггортранса за 2022 год.

– Протяжённость трамвайного пути го-
рода составляет почти 175 километров, 
– напомнил директор 
МП «Магнитогорский 
городской транспорт» 
Сергей Меркулов. – На 
43 маршрутах работают 
в будни 124 трамвая, в 
выходные – 76. На пред-
приятии трудятся 1030 
работников.

Кроме пассажирских 
перевозок по муници-
пальному контракту, ра-
ботники Маггортранса в 
прошлом году занимались ремонтами и 
техническим обслуживанием подвижно-
го состава, ремонтировали верхнее стро-
ение пути, контактную сеть и объекты 
энергохозяйства. Общий пробег вагонов 
составил 7,243 миллиона километров. 
Перевезено 20,558 миллиона человек, 
из них льготники – 39,9 процента, уча-
щиеся и студенты – 21,5 процента.

Напомним, с 1 января тариф на услу-
ги по перевозке пассажиров и багажа 
городским наземным электрическим 
транспортом увеличен с 20 до 30 рублей 
за одну поездку. Сохранены льготы 
по оплате проезда для пенсионеров, 
школьников и студентов. Действуют 
электронные проездные билеты для 

всех категорий граждан. В зависимо-
сти от частоты поездок можно при-
обрести проездные билеты на 10, 20 
и 40 поездок, а также безлимитный 
проездной. Срок действия билетов – 
30 и 60 календарных дней с момента 
первой поездки.

При покупке электронного билета 
на несколько поездок 
пассажир получает преимущество 
–  снижение стоимости проезда 
относительно утверждённого 
тарифа, и сохраняет право 
на пересадки в течение 
одного часа бесплатно

– В связи с ростом индекса потре-
бительских цен на товары и услуги, 
на предприятии проходит ежегодная 
индексация заработной платы, - расска-
зал Сергей Меркулов. – Так, в прошлом 
году средняя зарплата по предприятию 
увеличилась на 24,6 процента, зарплата 
водителей трамвая – на 26,3 процента. В 
январе текущего года произведена ин-
дексация заработной платы в среднем 
по предприятию на 12,5 процента, во-
дителям трамвая – на 13,9 процента.

На базе учебного центра предприятия 
обучились 42 водителя и повысили ква-
лификацию 50 работников. В этом году 
планируется подготовить 50 водителей 

трамвая и повысить квалификацию 
57-ми сотрудникам. За лето на пред-
приятие были трудоустроены 30 под-
ростков. В прошлом году трамвайный 
парк пополнился сорока «новобран-
цами», среди них есть оснащённые 
валидаторами. В трамваях внедряется 
система автоматизированной оплаты 
проезда. Всего с 2017 года закуплено 
117 новых вагонов.

В 2022 году выполнен ремонт пути 
по проспекту Карла Маркса от улицы 
Уральской до Центрального рынка – 
2730 метров. Строители применяли 
путевую ремонтную машину для демон-
тажа и подбивки шпал, балансировки и 
рихтовки пути.

Служба электрохозяйства произвела 
капитальный ремонт более двух тысяч 
метров контактной сети с заменой из-
ношенного провода, а также текущий 
ремонт трёх тяговых подстанций.

Кроме того, отремонтированы ко-
нечные пункты «Вокзал» и «Зелёный 
Лог», санитарные комнаты в спецавто-
колонне.

На 2023 год запланировано приоб-
ретение новых вагонов, а также капи-
тальный ремонт верхнего строения 
пути по проспекту Карла Маркса общей 
протяжённостью 1260 метров на участ-
ке от Центрального рынка до улицы 
Гагарина.

  Ольга Балабанова
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В Магнитогорске вручили первые  
два удостоверения зарегистрированного  
кандидата в депутаты Государственной Думы

Нацпроект

Работать стали эффективнее
Челябинская область в числе регионов-лидеров 
возглавила рейтинг нацпроекта «Производи-
тельность труда» за 2022 год, сообщает минпром 
региона.

Группу лидеров также возглавили Белгородская, Ниже-
городская, Оренбургская области, Краснодарский край, 
Республика Татарстан и Удмуртская Республика. Всего в 
«зелёную зону» вошли 40 регионов, в среднюю группу – 
21, отстающих субъектов нет.

Учитывалось, насколько широко тиражируют лучшие 
практики повышения производительности, оценивался 
охват предприятий мерами по обучению работников, объ-
ём льготного кредитования, исполнительская и кассовая 
дисциплины региональных команд. На положение регио-
на в рейтинге также влияет информирование граждан 
и предприятий о роли национального проекта и запуск 
региональных мер поддержки.

Экономический эффект от оптимизации технологиче-
ских процессов только на предприятиях Челябинской об-
ласти, завершивших активную полугодовую фазу участия 
в нацпроекте в 2022 году, составил более 50 миллионов 
рублей. В компаниях, внедряющих бережливое произ-
водство, полный цикл изготовления изделия ускорился 
на 46,8 процента, незавершённое производство уменьши-
лось на 43,5 процента, а выработка на человека в смену 
возросла на 28,8 процента.

За 2019–2021 годы участники нацпроекта увеличили 
свою прибыль на 61 миллиард рублей, что в 4,5 раза 
больше, чем государство потратило на нацпроект за тот 
же период.

Здоровье

Прививка в тренде
Специалисты советуют поставить вакцину от 
Covid-19 тем, кто в группе риска, – это работаю-
щие взрослые в возрасте от 25 до 50 лет.

Эти данные озвучила первый вице-губернатор Ирина 
Гехт, объяснив, что именно эта категория по статистике 
чаще всего болеет коронавирусом. Кроме того, у этой ча-
сти населения гораздо больше возможностей заразиться 
– они активно пользуются общественным транспортом и 
контактируют с большим количеством людей в коллекти-
ве. Особенно подвержены Covid-19 люди с хроническими 
заболеваниями.

Кроме того, по-прежнему в группе риска пожилые юж-
ноуральцы со слабым здоровьем. Они тяжелее переносят 
даже новый штамм, который медики считают хоть и более 
заразным, но менее патогенным.

– Группам риска вакцинироваться, безусловно, обя-
зательно, – считает Ирина Гехт. – Потому что пожилые 
и люди с хроническими заболеваниями, к сожалению, 
болеют тяжело и имеют потом последствия в виде де-
прессивного синдрома и усталости, которые длятся до 
полугода, и люди очень плохо это переносят.

А вот дети, по словам вице-губернатора, в коронавирус-
ную статистику попадают редко, и даже случаи гриппа 
у школьников практически не фиксируют благодаря 
прививкам. Чаще дети и подростки переносят обычные 
ОРВИ. Напомним, поставить прививку от Covid-19 можно 
в поликлинике по месту жительства.
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Сергей  
Меркулов

Общественный транспорт

«Молодые» трамваи

Всего с 2017 года в Магнитогорске закуплено 117 новых вагонов

Время с пользой
Новая традиция появилась 
у хоккейных болельщиков: 
выездные игры «Металлурга» 
они теперь смотрят в фуд-
корте парка 
Притяжение.

Встреча с ново-
сибирской «Си-
бирью» была не 
принципиальной, 
но важной. Поэто-
м у  с о б и р а т ь с я 
перед огромным 
экраном, установ-
ленным специаль-
но для подобных 
встреч, болельщики 
начали за полчаса до матча.

Традиция транслировать выезд-
ные матчи «Металлурга» установи-
лась в Притяжении с самого откры-
тия фуд-корта. Но иногда хоккейный 
клуб делает своим фанатам подарки 
в виде организованных просмотров: 
проводит их комментатор теле-
компании «ТВ-ИН» Павел Зайцев, 

развлекает гостей лисёнок Тимоша, 
в перерывах проходит розыгрыш 
пригласительных на хоккей. Во-
просы для викторины составляют 
специалисты хоккейного клуба 
«Металлург», они не примитивны, 
а порой и сложны: к примеру, кто 
является лидером-бомбардиром в 

играх именно с сегодняшним со-
перником?

В майках «Металлурга» и обыч-
ных свитерах, после прогулки по 
Притяжению или специально при-
ехавшие на матч болельщики за-
нимают столики, пока Павел Зайцев 
за несколько минут до начала транс-

ляции напоминает зрителям, что на 
льду с «Сибирью» в Новосибирске 
магнитогорцы встречались не так 
давно и уступили в той встрече.

Игорь с женой и дочкой Миросла-
вой на трансляцию матча пришли 
впервые. Глава семейства давно 
хотел приобщиться к массовому 
болению, мама не прочь провести 
свободный вечер с семьёй вне дома, 
а дочка получает сразу несколько 
«няшек»: вкусный картофель-фри, 
фотографию с лисёнком Тимошей, 
а после матча – вечернюю прогулку 
по Притяжению, красиво подсвечен-
ному огнями.

Павел Зайцев, между тем, озву-
чивает новые интересные факты: к 
примеру, что за 30 лет в элитарном 
хоккейном статусе «Металлург» 
проводил встречи именно 12 февра-
ля всего трижды: в далёком 1997-м, 
когда наша команда сыграла вничью 
с питерским СКА на гостевом льду, 
– та игра была отмечена ещё и де-
сятиминутным штрафом любимца 
публики, нынешнего спортивного 

директора клуба «Металлург» Сер-
гея Гомоляко. Вторая игра 12 фев-
раля для «Металлурга» состоялась 
в 2003-м – в Тольятти мы уступили 
местной «Ладе», ещё игравшей в 
КХЛ, а ныне ушедшей в «вышку», 
в овертайме. Наконец, в 2009-м 12 
февраля магнитогорцы принимали 
дома воскресенский «Химик», также 
окончивший карьеру в КХЛ и пере-
шедший в ВХЛ – тогда «Металлург» 
подержал победу.

Похоже, культуру спортивных 
баров магнитогорцы осваивают 
прекрасно: несколько десятков 
человек искренне волновались и 
болели, когда наши шли в атаку, а 
потом кричали и обнимались друг 
с другом, когда атака эта заканчи-
валась заброшенной шайбой. Судя 
по уверенной победе «Металлурга», 
энергетика массового боления при-
носит ощутимые результаты.

Подробнее о матче – на стр. 14.

  Рита Давлетшина

Болеть – так спортом

Павел 
Зайцев
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История этого заведения 
– суть история самой Маг-
нитки, ведь колледж – пря-
мой потомок и правопре-
емник самой первой школы 
фабрично-заводского 
ученичества, открытого для 
Магнитостроя в 1929 году – 
ФЗУ № 1, изначально рабо-
тающего в Верхнеуральске, 
где, в отличие от стройпло-
щадки будущего комбината, 
было где жить, учиться и 
учить, готовя для одного из 
самых масштабных про-
изводств Страны Советов 
крепкие рабочие кадры. В 
1930 году на Магнитострое 
начали возведение двух 
бараков для ФЗУ № 1, в 
котором, предполагалось, 
будут жить и осваивать 
профессию обучающиеся. 
Новый учебный год – 1932 
открылся уже в Магнитке.

Комбинат строился и расши-
рялся, профессий требовалось 
всё больше, потому появляются 
новые учебные заведения, одно 
из которых «отпочковалось» в мае 
1941-го от ФЗУ – РУ № 13: в него 
вошли 923 учащихся, обучавшиеся 
на подручного сталевара, горно-
вого, газовщика доменной печи, 
разливщика стали, вальцовщика, 
сварщика, огнеупорщика, аппарат-
чика, шамотчика.

Второе рождение ссузов
Славная история профтехобра-

зования Магнитогорска, как и 
всей России, разбилась о лихие 
девяностые, «уронившие» пре-
стиж рабочей профессии: ПТУ, став 
невостребованными, постепенно 
пустели. Только вот для комбината 
нужда в рабочих руках осталась 
прежней, и с помощью градообра-
зующего предприятия началась 
активная модернизация среднего 
профессионального образования: 
ПТУ объединяли в более статусные 
и дееспособные учреждения, кото-
рым предстояло централизовать 
и упорядочить функционал. 29 
января 2008 года появился по-
литехнический колледж, в состав 
которого были включены про-
фессиональные лицеи № 13 и 41, а 
также профессиональные училища 
№ 97 и 63. 

– Сегодня политехнический 
колледж является одним из пере-
довых ссузов города и Челябинской 
области, но главное, по-прежнему 
ведёт профессиональную подго-
товку рабочих кадров для ММК в 
качестве базовой образовательной 
организации, – говорит директор 
колледжа Антон Лындин. – Спектр 
специальностей, получаемых у 

нас, широк: от прокат-
чиков, металлургов 
чёрных металлов и 
прочих профессий, 
которые готовили 
со дня открытия 94 

года назад, до ла-
борантов хими-
ческого анализа, 
технологов ма-
шиностроения и 
так далее. Следуя 

веяниям времени, колледж вклю-
чился в программу профессиона-
литета, признанную государством 
передовой в системе быстрой и 
качественной подготовки высо-
коквалифицированных рабочих 
кадров.

Депутат Госдумы Виталий Бахме-
тьев, в то время заместитель гене-
рального директора по коммерции 
ОАО «ММК», стоял у истоков созда-
ния колледжа в новом формате, а 
будучи сначала начальником цеха, 
а затем и директором Механоре-
монтного комплекса комбината 
(Бывший завод «Марс». – Прим. 
ред.), сотрудничал с заведением 
ещё с девяностых.

– Когда возглавил Механоре-
монтный комплекс, у предприятия 
было очень много долгов, работать 
нужно было много и слаженно, а 
квалифицированных кадров не 
хватало, – рассказывает Виталий 
Викторович. – Политехнический 
колледж – в то время ещё ПТУ № 
13 – готовил для нас станочников. 
И я не раз приезжал сюда лично, 
разговаривал с директором и ма-
стерами, совместно разрабатывали 
учебную программу, заточенную 
под нужды МРК – словом, сотруд-
ничали очень плодотворно. Потом 
было строительство завода про-
катных валков, инициированное 
мною и поддержанное Виктором 
Филипповичем Рашниковым. Ком-
бинат закупал валки за границей за 
валюту, а с этим заводом получал бы 
собственные за значительно мень-
шие средства. Сегодня этот процесс 
именуют импортозамещением и 
активно продвигают по всей стране 
на государственном уровне, а тогда 
это называлось сохранением рабо-
чих мест в условиях модернизации 
производства. МЗПВ стал моим 
долгом, отданным Магнитке: 450 
человек работают там по сей день, 
обеспечивают в значимой мере 

потребности комбината в валках, 
зарабатывают достойные деньги и 
обеспечивают стабильность своим 
семьям. И в запуске, и в работе за-
вода нам тоже помогали выпуск-
ники политехнического колледжа. 
Тот же станочник – одна из самых 
значимых профессий, без которой 
не будет развиваться никакое им-
портозамещение, ведь начинается 
оно как раз с монтажа и пуска обо-
рудования. Справедливости ради, 
хорошие станочники всегда были 
дефицитом, даже во времена СССР, 
но у колледжа получается готовить 
очень крепкие кадры. Сегодня стра-
на говорит о необходимости возро-
дить престиж рабочих профессий. 
Пока, увы, не всё получается, и все 
возможные поверхности оклеены 
объявлениями – везде требуются 
рабочие. Не понимают люди, что 
качественный и честный карьер-
ный путь начинается с рабочей 
профессии, и комбинат, принимая 
на промплощадку начинающих 
инженеров с дипломами вузов, 
сначала «прогоняет» их по рабочим 
специальностям, и это правильно. Я 
тоже начинал путь обычным фор-
мовщиком, а вырос до заместителя 
генерального директора.

Финансовый всеобуч

Виталий Бахметьев славится 
тем, что не чурается встреч с людь-
ми и острых вопросов. В качестве 
федерального законотворца на 
его счету сотни бесед с трудовыми 
коллективами города и активами 
сельских поселений, не раз Вита-
лий Викторович встречался и с 
молодёжью. Но то – студенты МГТУ, 
совершеннолетние молодые люди 
со сложившимися убеждениями и 
устремлениями. А здесь – подрост-
ки, некоторым из которых едва ис-
полнилось 16. Депутат улыбается: 
общение с этим контингентом – его 
дебют.

– Партия «Единая Россия», фрак-
цию которой я представляю в 
Госдуме, рекомендовала посвя-
тить региональную неделю так 
называемому финансовому всео-
бучу, – объясняет Виталий Бах-
метьев. – Проблема финансовой 
безграмотности была всегда, но 
сегодня проявляется совсем уж 
выпукло: люди не понимают, от-

куда берутся деньги, куда уходят и 
как можно оптимизировать даже 
собственный семейный бюджет, 
но в тонкостях федеральной казны, 
считают, разбираются получше 
любого президента. Из каких ис-
точников складываются бюджет 
и внебюджетные фонды, на что 
направляются из них средства, 
что откладывается на чёрный 
день и для чего это делать – учить 
этому вообще нужно со школьной 
скамьи.

Первый блин комом не стал: 
депутат и полный актовый зал 
студентов друг другу понравились 
и нашли общий язык. Виталий 
Бахметьев рассказал, как строится 
деятельность Госдумы, в которой 
он работает с 2016 года, пред-
ставляя в первом своём «сезоне» 
– седьмом созыве – комитет по 
экономике, промышленности и 
инвестиционному развитию, а в 
нынешнем, восьмом – комитет по 
жилищно-коммунальному хозяй-
ству и строительству, ведь чаще 
всего на приём к нему люди при-
ходят именно с этими вопросами.

Из разговора с Виталием Бахме-
тьевым ребята узнали специфику 
думской работы, одной из компо-
нентов которой является форми-
рование и утверждение главного 
документа страны – федерального 
бюджета. В этом году впервые за 
несколько профицитных лет он 
дефицитен, впрочем, недостаток 
в два с лишним процента – более 
29,5 триллиона расходной части 
документа против 26 триллио-
нов доходной – вписывается в 
допустимую погрешность. И все 
обязательства, в первую очередь 
социальные, государство испол-
нит даже с учётом инфляции «…
день в день, час в час…», а форс-
мажоры позволит устранить фонд 
национального благосостояния, 
который, несмотря на крики оп-
позиционных партий, «Единая 
Россия» растратить в своё время 
не дала, накопив восемь с лишним 
триллионов рублей.

Лицом к лицу

Честно отвечал депутат на во-
просы воспитанников колледжа, а 

вопросов оказалось на удивление 
много, и многие довольно острые: 
о помощи семьям мобилизован-
ных и квотах для их детей в вузах 
страны, о недостаточном уровне 
импортозамещения и развития 
отечественного бизнеса, в том 
числе промышленного. 

– Меня часто спрашивают: будет 
ли государство строить заводы? – 
говорит Виталий Бахметьев. – Не 
будет – не должно государство 
строить заводы, это дело бизнеса, 
которому государство, заинтересо-
ванное в развитии предпринима-
тельства, во всём поможет, и таких 
программ десятки. Но идей так и 
не дождались. Надеюсь, скоро си-
туация выправится: в стране дей-
ствуют территории опережающего 
развития, рассматриваем вопрос 
открытия таковой в Магнитогор-
ске, есть индустриальные и техно-
парки, у нас прекрасно работает 
«ММК-Индустриальный парк», 
который предлагает промышлен-
никам прекрасные условия для 
развития бизнеса и включения его 
в систему комбината… Идеи нужны 
– а поддержка будет.

И, конечно, вопрос: как обычно-
му молодому человеку дослужить-
ся до депутата Госдумы?

– Иметь активную жизненную 
позицию, участвовать в волон-
тёрском движении, которое даст 
понимание общества, опыт комму-
никаций, потребность работать на 
людей, – отвечает. – Потом идите 
в помощники депутатов Горсо-
брания, набирайтесь мастерства 
и дальше сами выдвигайтесь: в 
городские, областные Собрания, 
а там и Госдуму. Главное – привы-
кнуть к ответственности перед 
людьми и знать, что такое законот-
ворческий процесс. Вот вы умеете 
составлять законодательные ини-
циативы? А ведь, в том числе, и 
ваши пожелания я должен отстаи-
вать в Госдуме. Домашнее задание: 
сформулируйте, что вы хотите из-
менить в стране, сформируйте из 
своего желания законодательную 
инициативу – и милости прошу с 
ней в мою приёмную. Кто знает, 
может, когда-нибудь её примет 
Госдума.

 Рита Давлетшина
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Свою первую встречу со студентами средних специальных учебных заведений  
депутат Государственной Думы Виталий Бахметьев  
провёл в Магнитогорском политехническом колледже

Смена

Домашнее задание  
от федерального законотворца

Антон Лындин

Виталий Бахметьев
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Наставничество

Качество жизни

По этой программе в городе мо-
жет преобразиться обществен-
ная территория, за которую в 
итоге проголосуют жители. Так, 
в прошлом году большинство 
магнитогорцев выбрали парк 
Ветеранов Магнитки – и этим 
летом его «отреставрируют».

Руководитель комитета ТОСа 112-го 
микрорайона Надежда Емельянова от-
метила, что это даже интересно – прой-
дёт твоё предложение или нет, есть 
у тебя единомышленники, которые 
тоже хотят преобразовать именно то 
место в городе, которое ты выдвинул. 
Женщина не скрывает, что её идея 
связана с благоустройством сквера Му-
зыкального, который расположен за 
зданием концертного объединения.

– Он находится в районе, где я живу. 
Раньше там был фонтан, возле кото-
рого жители любили фотографиро-
ваться. Когда кто-то видел эти фото, 
спрашивал: «Наверное, где-то в доме 
отдыха снимали?» А ведь нет! В на-
шем сквере! Так что не хватает этой 
красоты. Хотя частично этим уголком 
занимались – сделали кронирование 
деревьев, есть спортивная площадка, 
на которой занимаются ребята из 
близлежащих школ. Пенсионеры ходят 
с палками – скандинавской ходьбой 
сегодня многие увлекаются. Сквер – 
самое востребованное место нашего 
микрорайона. И хотелось бы, чтобы 
было комфортно всем – детям, мамам 
с малышами, пожилым людям. 

Сегодня ещё есть возможность по-
дать предложение. На этом первый 
этап программы завершится. Пятнад-
цатого февраля пройдут выемка пред-
ложений, их сортировка и подсчёт. А на 
следующий день, 16 февраля, состоится 
заседание комиссии, где огласят ре-
зультаты.

– Как показывает опыт прошлых лет, 
идей будет около двадцати, – проком-

ментировал председатель комиссии, 
спикер МГСД Александр Морозов. – За-
тем адреса, что называли чаще всего, 
попадут в шорт-лист. И по ним наши 
художники, архитекторы составят 
эскизы, дизайн-проекты, которые 
снова будут обсуждать жители. Летом 
узнаем итоги – какая территория по-
бедит по голосованию горожан и будет 
благоустроена в следующем году.

У магнитогорцев ещё есть время, чтобы  
выбрать территорию, которую благоустроят  
в 2024 году по программе «Формирование  
комфортной городской среды»

Время инициативных

Указом президента Вла-
димира Путина 2023 год 
объявлен в России Годом 
педагога и наставника. 
Миссия года – признание 
особого статуса учителей 
и преподавателей, а также 
работников, связанных с 
наставнической деятель-
ностью. На ММК-МЕТИЗ 
система наставничества 
развивается на протяжении 
всей истории предприятия, 
в настоящее время в каж-
дом цехе есть опытные 
специалисты, помогающие 
молодым сотрудникам мак-
симально быстро освоить 
практические и теоретиче-
ские навыки работы и стать 
частью большого метизно-
металлургического брат-
ства.

Фрезеровщик инструменталь-
ного цеха Игорь Савенков на ММК-
МЕТИЗ с 2014 года. На производство 
пришёл сразу после окончания учи-
лища и по себе знает, как непросто 
вчерашнему студенту-практиканту 
сориентироваться среди много-
численного оборудования и найти 
подход к станкам, которые только 
в учебниках выглядят простыми 
и понятными, а в жизни требуют 
определённых знаний и опыта. 
Для этого и нужен наставник, под-
чёркивает Игорь Васильевич, чтобы 
«подружить» со станком, рассказать 
о приёмах работы и главное – о тех-
нике безопасности. 

– Ко мне прикрепляют учеников, 
и в течение четырёх месяцев я обу-
чаю их базовым принципам работы, 
– говорит Игорь Савенков. Модой 
и улыбчивый, он совсем не похож 
на строгого, убелённого сединами 

ветерана-наставника, да и на «Ва-
сильевича» тоже. Впрочем, чтобы 
освоить непростую специальность 
фрезеровщика, требуется не только, 
а точнее, не столько время, сколько 
желание и интерес к делу, которое 
выбрал. – Рассказываю о профессии 
доступным языком, стараюсь за-
интересовать, показываю всякие 
приёмы и хитрости, которые в 
своё время почерпнул у своего на-
ставника. 

В качестве инструктора произ-
водственного обучения Игорь Са-
венков более шести лет, совмещая 
наставническую деятельность со 
своими непосредственными про-
фессиональными обязанностями. 
За это время он воспитал десять 
молодых специалистов. Сейчас на 
попечении Савенкова две студент-
ки политехнического колледжа. К 
слову, представительницы слабого 
пола в этой мужской профессии  не 

редкость. Наставник подробно рас-
сказывает девушкам, как правильно 
и безопасно провести фрезерование 
шестигранника из заготовки. При-
ступая к практическим действиям, 
то и дело задаёт уточняющие во-
просы, стараясь понять, насколько 
полно они усвоили информацию. 

– С Игорем Васильевичем рабо-
тать легко, – отмечает студентка 
четвёртого курса политехниче-
ского колледжа Кристина Худобец. 
Практику в инструментальном 
цехе ММК-МЕТИЗ она проходит с 
середины января и признаётся, что 
теперь будущая профессия кажется 
ей куда интереснее, чем во времена 
теоретического обучения. – Хорошо 
и доступно всё объясняет, показы-
вает, как работают все вращающие-
ся механизмы. После практики нас 
ждёт квалификационный экзамен, 
думаю, проблем у меня не будет. 
Профессию выбрала осознанно, 
так как считаю её очень востребо-
ванной. 

За работой мо-
лодого коллеги 
наблюдает Алек-
сандр Геннадьевич 
Коротков – опытный 
фрезеровщик 
и наставник с 
многолетним 
стажем. В ин-
струменталь-
ном цехе он с 
1974 года, устроился токарем сразу 
после школы. Потом уехал в Казах-
стан, а когда вернулся в Магнитку, 
снова пришёл в родной цех. И с тех 
пор почти двадцать лет работает по 
специальности и обучает молодых-
зелёных. 

– Это горизонтально-фрезерный 
станок, – Александр Геннадьевич 
указывает на оборудование, где 
работает Игорь Савенков. – На 
нём изготавливают пуансоны, ма-
трицы, корпуса – перечень очень 
большой. Работа филигранная, 
поэтому требования к станку вы-
сокие – чтобы биения не было, 
фреза была правильно заправлена. 
Для того чтобы стать хорошим 
станочником, понять все тонкости, 
требуется не менее двух лет. Фре-
зеровщик – это ведь почти худож-
ник. По чертежу он изготавливает 
сложнейшие детали.

Задача инструментального цеха 
ММК-МЕТИЗ – обеспечение основ-
ных производств технологическим 
инструментом. Здесь производят 
болты, гайки и многое другое. На 
заводе используется более один-
надцати тысяч видов инструмента, 
большую часть которого изготав-
ливают своими силами. 

– В нашем цехе немало опытных 
фрезеровщиков, способных выпол-
нять самые сложные задачи, Игорь 
Савенков – один из них, – отмечает 

мастер участка инстру-
ментального цеха ОАО 
«ММК-МЕТИЗ» Евге-
ний Родчиков. – Он 
отличается неорди-

нарным подходом 
к работе, всегда 

выполняет рабо-
ту качественно, 
быстро и, самое 
гл а в н о е ,  б е з -
опасно. Одним 

словом, мастер своего дела.

  Елена  
Брызгалина

Фрезеровщик – это почти художник
Свою задачу Игорь Савенков видит в том, чтобы не только «подружить» 
практиканта с оборудованием, но и вызвать интерес к будущей профессии

Напомним, подать идею можно по 14 февраля вклю-
чительно, круглосуточно по электронной почте: fkgs@
magnitogorsk.ru или опустив лист с наименованием 
объекта в специальный контейнер по адресам: адми-
нистрация города – проспект Ленина, 72; администра-
ция Правобережного района – улица Суворова, 123; 
администрация Ленинского района – улица Октябрь-
ская, 32; администрация Орджоникидзевского района 
– улица Маяковского, 19/3 (с понедельника по четверг 
– с 8.30 до 17.30, пятница – с 8.30 до 16.15). Кроме того 
контейнер для голосования расположен в помещении 
технической инспекции профсоюзной организации 
Группы ПАО «ММК» по адресу: улица Кирова, 72 (с по-
недельника по четверг – с 8.00 до 17.00, пятница – с 
8.00 до 15.45).
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Игорь Савенков с подопечными

Александр 
Коротков

Евгений Родчиков
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Правопорядок

Нарушения

Я в дружинники пошёл!

В Магнитогорске на парковке 
ТЦ «Континент» сотрудники 
ГИБДД и представители обще-
ственности провели рейд по 
соблюдению прав лиц с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, сообщает пресс-служба 
городской администрации.

Как подчёркивают сотрудники 
ГИБДД, начиная с прошлого года в 
Магнитогорске обострилась пробле-
ма нарушения прав инвалидов. Так, 
в ГИБДД обратились представители 
Правобережного общества инвалидов с 
предложением проводить совместные 
рейды и разъяснительную работу с 
населением, в частности, на обществен-
ных парковках.

«Чаще всего при разговоре люди при-
знаются, что не знали о том, что данные 
места предназначены для инвалидов. 
Места занимаются не умышленно, а по 
невнимательности. Поэтому цель наших 

профилактических рейдов – напомнить,  
что данные парковочные места пред-
назначены для лиц с ограниченными 
возможностями здоровья, а также тех, 
кто их перевозит», – объясняет старший 
инспектор группы пропаганды безопас-
ности дорожного движения отдела 
ГИБДД УМВД России по Магнитогорску 
капитан полиции Нонна Гейнц.

По закону, первый парковочный ряд 
предназначен исключительно для тех, 
кто имеет ограничения по здоровью. 
Для всех остальных граждан, занимаю-
щих такие парковочные места, законом 
предусмотрен штраф  пять тысяч рублей 
и эвакуация транспортного средства.

В случае, когда автомобиль наруши-
теля эвакуируется, ему необходимо 
позвонить в дежурную часть ГИБДД 
по телефону 20-90-14, где он получит 
инструкцию по возвращению своего 

транспортного средства и оплаты 
штрафа.

Председатель Правобережного обще-
ства инвалидов Сергей Шленкин рас-
сказал, что постоянно сталкивается 
с проблемой занятых парковочных 
мест: буквально неделю назад мужчина 
оформлял документы в банке, где всего 
одно парковочное место для инвали-
дов, но и то оказалось занято. Сергею 
пришлось перегородить автомобиль и 
ждать выхода хозяина.

«К сожалению, сегодня мы пришли 
к тому, что такие рейды стали необхо-
димы, чтобы пробудить понимание в 
головах тех, кто не имеет ограничений 
по здоровью, а поэтому может при-
парковаться немного дальше и пройти 
пешком», – отмечает советник предсе-
дателя городской общественной палаты 
Алексей Бобриков.

Пассажироперевозки

Горнолыжный «экспресс»
С 23 по 26 февраля изменится расписание «Ла-
сточки».

В связи с дополнительными днями отдыха 23 и 24 февра-
ля изменится расписание пригородных поездов АО «Сверд-
ловская пригородная компания» на Южно-Уральской 
железной дороге: будут изменены дни курсирования и 
назначены дополнительные рейсы горнолыжным «экс-
прессам».

Как сообщает пресс-служба Свердловской пригородной 
компании, электропоезд «Ласточка» из Челябинска в Ново-
абзаково с 23 по 26 февраля будет отправляться каждый 
день в 6.30 с прибытием в конечный пункт в 11.59. Время 
отправления и прибытия обратного поезда – 16.10 и 21.43 
соответственно. Предусмотрены остановки на станциях 
Троицк, Тамерлан, Карталы, Магнитогорск и Ташбулатово. 
Для пассажиров организован бесплатный трансфер от 
станции Новоабзаково до горнолыжных курортов «Абза-
ково» и «Банное».

Конкурс

«Помним. Гордимся. Верим»
XIII фестиваль творческой молодёжи городов-
героев, городов воинской славы и городов трудо-
вой доблести России продолжает приём заявок.

Жители городов-героев, городов воинской славы и 
городов трудовой доблести России вложили самый су-
щественный вклад в защиту Родины в годы Великой 
Отечественной войны. В фестивале принимают участие 
представители городов-героев, городов воинской славы и 
городов трудовой доблести России в возрасте от 14 до 35 
лет включительно. Участниками могут стать творческие 
коллективы, объединения, группы, отдельные авторы и 
исполнители.

Конкурсные испытания фестиваля объединены темами: 
«Мой город – город герой», «Мой город – город воинской 
славы», «Мой город – город трудовой доблести» и включают 
в себя различные конкурсы – от патриотических акций до 
стихотворений собственного сочинения. Заявки принима-
ют до 15 марта включительно.

Деньги

«Чёрные кредиторы»
Большинство нелегалов выдают себя за ломбар-
ды или комиссионные магазины.

Челябинская область сохраняет лидерство по числу 
нелегальных кредиторов на Урале, пишет «Коммерсантъ 
– Южный Урал».

В прошлом году в список компаний с выявленными при-
знаками нелегальной финансовой деятельности включили 
38 организаций Южного Урала. Среди регионов Уральского 
федерального округа это наибольший показатель. Всего в 
УрФО обнаружили 86 незаконных финансистов, сообщает 
пресс-служба Уральского ГУ Банка России.

Более 95 процентов организаций, включённых в список 
в прошлом году, – так называемые «чёрные кредиторы». 
К ним относятся все 38 организаций, обнаруженных в 
Челябинской области. В Свердловской области выявили  
21-го «чёрного кредитора», в Тюменской – тринадцать, 
в Ханты-Мансийском автономном округе – семь, в Кур-
ганской области и на Ямале – по два. Большинство не-
легальных кредиторов выдают себя за ломбарды или 
комиссионные магазины. «Потребители, обращающиеся к 
ним, часто не могут выкупить имущество, сданное в залог, 
оно не застраховано, а процентную ставку кредитор может 
повысить без предупреждения»,– сообщают в Уральском 
ГУ Банка России.

Братья наши меньшие

Подарите Сёме дом!
Рыжий котик с белыми «носоч-
ками» и грудкой будет любя-
щим членом семьи.

Незадолго до нового года у трам-
вайной остановки «Бетонстрой», 
возле труб Теплофикации, выбро-
сили годовалого домашнего котика рыжего окраса с белой 
грудкой и белыми «носочками». Чистый, большеглазый, он, 
видимо, ждал, что его вот-вот отнесут обратно домой.

Забрала котика незнакомая девушка, заприметившая его 
на этих трубах, когда проезжала мимо на машине. Малыша 
отвезли в клинику, где его кастрировали, поставили все не-
обходимые прививки, приучили к туалету. А затем котика 
поместили в пункт передержки – и это не только времен-
ное решение проблемы, но и недешёвое удовольствие. Но 
именно там Сёма оказался не один, а в коллективе, поэтому 
он, крепкий и спокойный, сумеет дружно жить вместе с 
другими питомцами, если попадёт в семью.

В год Кота–Кролика, который призывает нас к семейному 
очагу и спокойствию, кот как раз и воплощает домашний 
уют, умиротворённость и тепло. Отзовитесь, хорошие люди, 
готовые пожалеть Сёму, дать ему заботу и семью. Дайте 
ему шанс поверить людям, а он подарит вам преданность 
и любовь.

Обращаться по телефону 8-964-249-13-96 (Женя).

Правила одни для всех!
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В Магнитогорске сотрудники по-
лиции продолжают реализацию 
проекта «Я в дружинники пошёл». 
Очередная встреча состоялась с ко-
мандиром добровольной народной 
дружины ООО «Автотранспортное 
управление» ПАО «Магнитогорский 
металлургический комбинат» Серге-
ем Крупновым.

По инициативе общественного совета 
УМВД России по Магнитогорску реали-
зуется новый проект «Я в дружинники 
пошёл». Его герои – это представите-
ли добровольных народных дружин, 
оказывающие содействие полиции в 
обеспечении охраны общественного 
порядка на территории Магнитогор-
ска. Мы познакомим горожан с дея-
тельностью добровольных народных 
дружин и окажем содействие тем, кто 
хочет вступить в их ряды, – рассказал 
председатель общественного совета 
при УМВД России по Магнитогорску 
Александр Иванович Осипов.

Добровольная народная дружина 
ООО «АТУ» была создана в Магнито-
горске в 2016 году в целях оказания со-
действия в обеспечении безопасности 
дорожного движения, профилактики 
правонарушений на автомобильном 
транспорте. В региональном реестре 
народных дружин и общественных 
объединений правоохранительной 
направленности сделана запись за  
№ 74072.

О том, как осуществляет свою дея-
тельность ДНД, рассказал с начальник 
управления эксплуатации, командир 
добровольной народной дружины 
ООО «АТУ» Сергей Крупнов. Под его 

руководством трудятся свыше тысячи 
сотрудников, большая часть которых 
задействованы в обеспечении бес-
перебойной и безопасной доставки 
пассажиров и грузов ММК и группы 
компаний.

Еженедельно дружинники АТУ 
принимают участие  
в профилактических акциях 
и рейдах ГИБДД, таких как 
«Нетрезвый водитель», «Ребёнок 
– главный пассажир!», «Пешеход», 
«Профилактика», «Тонировка», 
«Останови мошенника!» 

Кроме того, у предприятия есть под-
шефная школа, в которой ежегодно 
в рамках профилактической акции 
«Зимние каникулы» дружинники и 
сотрудники ГИБДД проводят награж-
дение победителей конкурса рисунков, 
вручают школьникам световозвращаю-
щие элементы, разъясняют правила их 
использования.

«В связи с работой, связанной с высо-
кими рисками и управлением источни-
ком повышенной опасности, мы предъ-
являем повышенные требования к 
сотрудникам, проводим поведенческие 
аудиты на знание охраны труда и ПДД, 
разбираем аварийные ситуации, прово-
дим профилактические мероприятия, 
направленные на повышение уровня 
культуры водителей, – говорит Сергей 
Крупнов. – Эти знания дружинники ис-
пользуют при проведении совместных 
рейдов с ГИБДД. Специальные знания 

в области дорожного движения и тех-
нического состояния автотранспорт-
ных средств, несомненно, повышают 
уровень компетентности сотрудников 
ДНД».

Кроме того, Сергей Александро-
вич отметил, что народная дружина 
создана для того, чтобы оказывать 
содействие сотрудникам ГИБДД в про-
филактической работе. «Существен-
ное влияние на культуру вождения 
оказывает уровень подготовленности 
водителей и, несомненно, уровень 
общей культуры человека. Бытует 
мнение, что ПДД должны знать только 
водители. Не соглашусь с этим. Пеше-
ходы – полноправные участники до-
рожного движения, они тоже должны 
знать и выполнять ПДД. Формирование 
культуры поведения на дороге должно 
начинаться с детства. Дети копируют 
поведение родителей, и это мы видим 
при проведении совместных рейдов по 
контролю за перевозкой детей. Про-
филактика должна быть постоянной, в 
том числе путём проведения рейдовых 
мероприятий и наглядной агитации, 
разъясняющей последствия наруше-
ний ПДД», – считает руководитель 
управления эксплуатации одного из 
крупнейших автотранспортных пред-
приятий города.

За эти годы неоднократно добро-
вольная народная дружина ООО «АТУ» 
ПАО «ММК» входила в тройку при-
зёров городского конкурса на звание 
«Лучший народный дружинник Маг-
нитогорска», поощрялись грамотами 
начальника городского отдела ГИБДД 
УМВД России.

Добровольная народная дружина ООО «АТУ» ПАО ММК  
неоднократно входила в тройку призёров городского конкурса



«ММ» продолжает попол-
нять портретную галерею 
героев производства.

Преданность любимому делу
Мастер участка буровых работ 

цеха «Рудник» ПАО «ММК» Михаил 
Шарапов по итогам очередных тру-
довых соревнований был признан 
лучшим. Семнадцать лет он рабо-
тает на карьере Малый Куйбас. И 
за это время не утратил былую 
страсть к горняцкому делу, а лишь 
её приумножил.

Родился Михаил Александрович 
в Магнитогорске. Однако потом 
родители переехали на Север, где 
наш герой и проникся романтикой 
горного дела. «Всё детство я про-
вёл в Якутии, в посёлке Айхал. Во-
круг карьеры алмазодобывающие. 
Детьми лазили по отвалам, видели 
и хвостохранилище, там ходили, 
камешки разноцветные собирали. 
Вот с этими детскими впечатле-
ниями и связан выбор горняцкой 
профессии», – вспоминает Михаил 
Александрович.

Там же, в Якутии, Михаил Ша-
рапов окончил школу, пошёл в 
армию. А после решил вернуться 
на родину и в 2005 году устроился 
в цех «Рудник» ММК машинистом 
буровых установок. Параллельно 
поступил в МГТУ, где получал 
высшее образование. В 2011-м 
году начал исполнять обязанности 
мастера участка, а в 2016-м был 
утверждён в должности. Сейчас 
Михаил Александрович контро-
лирует весь ход буровых работ. О 
своём коллективе он отзывается 
исключительно позитивно: «У нас 
народ сплочённый, отзывчивый. 
Как единый кулак, все вместе. Как 
говорится, один за всех и все за 
одного».

Михаил Александрович – чело-
век отзывчивый и ответственный. 
За это его ценят и подчинённые, 
и руководство. Звание лучшего 
мастера тому подтверждение. И 
по сей день на вопрос: «Любите 
ли свою работу?», он без тени 
сомнения даёт утвердительный 
ответ. «Очень хороший коллектив, 
благодаря чему эти показатели 
и достигаются. Квалифициро-
ванные специалисты, понимают 
правильно задачи и выполняют 
их в срок. Большое хотелось бы 
сказать спасибо коллективу, сво-
им подчинённым. Всё благодаря 
им», – отмечает Михаил Шарапов, 
мастер участка буровых работ цеха 
«Рудник» ПАО «ММК».

Всё когда-нибудь заканчивается. 
Вот и карьер Малый Куйбас в связи 
с истощением запасов будет функ-
ционировать лишь до 2025 года. 
Однако на примете у ММК есть ещё 
несколько месторождений. Одно 
из них, Наследницкое, находится в 
Брединском районе. «Идёт развед-
ка сейчас. Семья большая, кормить 
надо. Поэтому, если Наследницкое 
месторождение откроется, поедем 
осваивать новые горизонты», 
– выразил уверенность Михаил 
Шарапов.

Надёжность и опыт
Ла бор ант уча стка  водно-

химической лаборатории паро-
силового цеха ПАО «ММК» Елена 
Калюжина трудится на благо 
предприятия 23-й год, коллеги 
ценят ответственную сотрудницу 
за скрупулезный и творческий 
подход к работе. Звание «Лучший 
по профессии» стало лишним до-
казательством: Елена Петровна 
– профессионал своего дела.

Елена Калюжина родом из города 
Кувандык Оренбургской области, 
окончила горно-металлургический 
техникум в Свердловске, в Магни-
тогорск в своё время переехала 
вслед за супругом, с 2000-го года 
работает лаборантом участка 

водно-химической лаборатории 
паросилового цеха ПАО «ММК».

Руководство высоко оценивает 
профессиональные качества Еле-
ны Калюжиной. «Елена Петров-
на довольно давно работает на 
участке, с самого основания. Это 
опытный, надёжный работник, 
способный самостоятельно ре-
шить возникающие проблемы по 
водно-химическому режиму. Ещё 
и нас учит, поэтому – достойный 
сотрудник», – рассказывает на-
чальник участка ПСЦ ПАО «ММК» 
Алексей Рыков.

В ведении Елены Калюжиной 
сотня колб с кислотами, щелочами, 
растворами солей. В том числе и от 
её верных расчётов зависит каче-
ственная работа электростанции 
паросилового цеха ПАО «ММК».

«Станция вырабатывает элек-
троэнергию и пар. Я, как лаборант, 
провожу анализ питательной 
воды, котловой воды, определяю 
концентрацию растворов коррек-
ционной обработки, содержание 
кислорода, веду водно-химический 

режим, целью которого являет-
ся долговечная, экономичная, 
безаварийная работа оборудова-
ния», – объясняет особенности 
своей работы лаборант участка 
водно-химической лаборатории 
паросилового цеха ПАО «ММК» 
Елена Калюжина.

Результаты анализов нужных 
показателей сообщаются руко-
водителю и технологическому 
персоналу, которые, в случае не-
обходимости, увеличивают или 
уменьшают продувки котла, ме-
няют подачу рабочих растворов, 
следят за режимом деаэрации.

Супруг Елены Петровны работа-
ет ведущим специалистом службы 
технического обслуживания и ре-
монтов коксохимического произ-
водства, сын Ярослав трудится на 
участке управления подготовки 
производства.

«Наша семья ни на один день 
комбинат не оставляет, кто-
нибудь да работает в тот или 
иной день», – отмечает Елена 
Калюжина.

Вне работы её хобби – вязание 
и шитье, она любит сочинять 
стихотворения, в лаборатории 
ухаживает за цветами.

В своём коллективе Елена Пе-
тровна прежде всего ценит взаи-
мовыручку и дружные человече-
ские отношения. А ещё у лаборан-
та Калюжиной имеется высшее 
психологическое образование, 
которое тоже пригождается ей в 
работе.

«Коллектив – большая семья»
Бригадир обработчиков по-

верхностных пороков металла 
сортового цеха ПАО «ММК» Сергей 
Гусев был признан лучшим в своей 
профессии по итогам месяца. На 
Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат он пришёл после 
службы в армии в 1993 году. Отра-
ботал несколько лет обработчиком 
поверхностных пороков метала, 
затем была пауза в четыре года и 
вновь возвращение на производ-
ство в том же качестве. После года 

успешной работы, в 1999-м Сергей 
Владимирович был назначен на 
новую ответственную должность 
– бригадира.

В этом качестве он трудится 
на одном участке уже 24 года. В 
числе его основных обязанностей 
– приём слябов, измерение их па-
раметров, контроль за удалением 
с заготовок излишков металла и 
дефектов. О своей работе он знает 
всё, со своими задачами справля-
ется отлично. Иначе нельзя. Если 
несоответствие качеству не будет 
выявлено и устранено, потреби-
тель получит некачественный 
продукт, что недопустимо.

«Главное, всё успеть. Входной 
контроль металла, его порезка, 
подача металла на стан. У нас 
есть задание, график, которые мы 
должны выполнять. Физически 
работа, конечно, тяжёлая. Зимой 
холодно, летом – жарко. Но никто 
не жалеет, в том числе и я. Работой 
доволен, работаю уже не первый 
год. Наверное, это призвание», – 
рассказывает о своей работе Сер-
гей Владимирович.

Под его началом сейчас трудятся 
десять человек, он отвечает за 
безопасность подчинённых, де-
лится с ними производственным 
опытом и уверен в каждом из них, 
как в самом себе.

«Работал во многих коллекти-
вах, обошёл все бригады. И как 
рабочий, и как исполняющий обя-
занности мастера. Прекрасно могу 
о каждом человеке всё рассказать. 
Когда родился, как зовут, когда 
детей крестили. Я считаю, что 
коллектив – это большая дружная 
семья. И тем более мы выполняем 
одну общую задачу», – рассказы-
вает о своём коллективе бригадир 
обработчиков поверхностных по-
роков металла.

Сергей Гусев постоянно раз-
вивается в профессиональном 
плане. Руководители ему доверяют 
безоговорочно – не раз специалист 
исполнял обязанности мастера и 
старшего мастера. «Сергей Вла-
димирович – личность у нас зна-
менитая на участке. Сам по себе 
человек хороший, добрый. В рабо-
те показывает себя как безотказ-
ный высококвалифицированный 
специалист. Вне работы – душа 
компании», – отзывается о своём 
коллеге Павел Ефремов, мастер 
участка отделки литой заготовки 
сортового цеха ПАО «ММК».

Сергей Гусев отличный семья-
нин, заботливый муж и отец. Есть 
у него и множество хобби, среди 
которых особое место занимает 
музыка. Он коллекционирует 
старые пластинки, отдавая пред-
почтение року и танцевальной 
музыке. Для этих целей была 
приобретена соответствующая 
аппаратура. По его мнению, звук в 
цифровых форматах не даёт необ-
ходимого качества. Совсем другое 
дело – пластинка, особенно если 
оригинального издания.

Лучшим по профессии Сергей 
Гусев стал впервые. Однако это не 
единственное из его достижений. 
В 2008 году он был награждён По-
чётной грамотой ММК. А в начале 
трудового пути, в августе 1999-го, 
попал на первую полосу газеты 
«Магнитогорский металл» как 
передовик производства.

«К нам на участок приходил 
корреспондент, поспрашивал спе-
циалистов – к кому лучше подойти. 
Сделал общую фотографию наше-
го коллектива и написал: бригада 
Гусева, столько-то человек. Одни 
из лучших в коллективе, свою ра-
боту выполняют на сто процентов. 
Я попал в газету. Это был стимул 
себя развивать, стремиться к до-
стижениям», – рассказал Сергей 
Владимирович.

Таких достижений и отличных 
производственных показателей, 
уверен специалист, впереди не-
мало.
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Профессионалы

Самая главная ценность 
Магнитогорского металлургического комбината – это люди

Братья по судьбе

Михаил Шарапов

Елена Калюжина

Сергей Гусев
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Обязательства

Безусловный приоритет – 

В начале 90-х годов, когда в 
результате кардинального слома 
экономической системы страны 
государство во многих аспектах 
снизило уровень поддержки 
граждан, ММК, наряду с други-
ми представителями социально 
ответственного бизнеса, взял 
функции социальной защиты 
своих работников на себя. Для 
определения объёма необходи-
мых средств на соцподдержку и 
распределения их в интересах 
наиболее нуждающихся катего-
рий граждан было создано само-
стоятельное подразделение – 
отдел социального обеспечения, 
который позднее был переиме-
нован в отдел социальных про-
грамм (ныне – группа).

В интервью «Магнитогорскому ме-
таллу» старший менеджер группы со-
циальных программ Фёдор Наследов 
рассказал об основных задачах возглав-
ляемого им подразделения, ключевых 
направлениях социальной политики 
комбината и перспективах развития 
социальной сферы ПАО «ММК».

Ключевые ориентиры Магнитки
 – Фёдор Васильевич, какие основ-

ные направления деятельности 
группы социальных программ вы бы 
выделили, и как задачи, решаемые 
вашим подразделением, трансформи-
ровались с течением времени?

– По сути, спектр ответственности 
группы социальных программ все эти 
тридцать лет остаётся неизменным, 
но со временем он расширяется, до-
бавляются новые направления работы, 
отвечающие на запросы сегодняшнего 
момента. 

Я бы выделил три основных направ-
ления деятельности. Прежде всего это 
социальная поддержка наших работни-
ков и членов их семей. Все социальные 
гарантии у нас закреплены в коллектив-
ном договоре. Последняя редакция его 
принята в декабре 2020-го и рассчитана 
на три года. Коллективный договор 
претерпел серьёзные качественные из-
менения в плане расширения социаль-
ных гарантий для работников. В этом 
году с сентября мы заново вступаем в 
переговоры с профсоюзным комитетом, 
который является представителем 
работников, о корректировке новой 
редакции коллективного договора, и 
я уверен, он будет изменён в лучшую 
сторону.

Если же говорить о конкретных 
задачах, решаемых в рамках этого на-
правления, то это охрана здоровья 
сотрудников, реализация лечебных 
программ и профилактика заболеваний; 
компенсация работникам стоимости 
путёвок на санаторно-курортное ле-
чение и организация детского отдыха; 
формирование принципов здорового 
образа жизни, популяризация спорта 
и физкультуры и содержание спортив-
ных объектов. Кроме того, компания 
выделяет средства на стимулирование 
рождаемости, поддержку материнства 
и многодетных семей; организацию 
культурно-массовой работы и содержа-
ние домов культуры; обеспечение ра-
ботников комбината горячим питанием; 
жилищные, молодёжные, образователь-
ные программы и другие добровольные 
социальные обязательства.

Другое направление деятельности 
– это наши ветераны, бывшие работ-
ники комбината и обществ Группы. 
Социальная поддержка их и других 
незащищённых категорий граждан – 
тоже важная часть нашей работы. Для 
ветеранов у нас традиционно большой 
спектр программ реализуется через 
благотворительный фонд «Металлург» 
в рамках комплексной благотворитель-
ной программы «Забота», направленной 
на повышение качества и уровня жизни 
людей старшего поколения. Им осущест-
вляют регулярные выплаты. Также они 
имеют возможность отдохнуть в наших 
здравницах. Выплаты материальной 
помощи, кстати, индексируют. Вот и 
на этот год мы проиндексировали все 
выплаты нашим ветеранам исходя из 
прогнозируемого Росстатом уровня 
инфляции.

Ну и, наконец, нельзя не назвать со-
циальную поддержку и развитие терри-
тории присутствия – это, прежде всего, 
Магнитогорск, а также в целом Челябин-
ская область, Уральский регион.

Быть вместе – 
значит помогать людям

– Вы говорили о новых задачах, со-
ответствующих текущему моменту.

– Да, действительно, с 2020 года в 
стране и мире происходят серьёзные 
изменения, на которые был необходим 
отклик с нашей стороны. В самый разгар 
пандемии ММК выступил инициатором 
и организатором масштабной благо-
творительной программы «Мы вместе», 
ориентированной на одиноких пен-
сионеров, а также особо нуждающихся 
и малообеспеченных жителей города. 
Это очень серьёзная программа по раз-
личным направлениям деятельности, 
затраты на которую составили более 
550 миллионов рублей.

Напомню, программа ориентирована 
на незащищённые категории граждан 
– это одинокие ветераны, малообеспе-
ченные семьи, матери-одиночки, семьи, 
имеющие инвалидов. Для них форми-
ровались и адресно доставлялись на-
боры продуктов питания и комплекты 
средств индивидуальной защиты.

Также мы помогали нашей медико-
санитарной части в приобретении обо-
рудования, страховании работников 
от ковида – также серьёзные выплаты 
были. Для молодых педагогов и школь-
ников из малообеспеченных семей были 
закуплены ноутбуки и планшеты для 
продолжения обучения в дистанци-
онном формате. Для магнитогорских 
детских садов приобрели и установи-
ли специальные дезинфицирующие 
облучатели-рециркуляторы. В детские 
дома и интернаты города поступили 
бесконтактные термометры.

Это была серьёзная работа, которая 
очень символично отражала название 

программы – «Мы вместе», потому 
что она осуществлялась совместными 
усилиями комбината и администрации 
Магнитогорска. Основным инструмен-
том реализации программы выступил 
БФ «Металлург». Также мы задейство-
вали наши общества социальной сферы, 
которые в тот момент простаивали, 
– спортивный клуб, Дворец культуры 
металлургов, санаторий «Юбилейный», 
активно привлекали молодых метал-
лургов.

– Что-то изменилась в вашей работе 
с февраля прошлого года?

– Если говорить про корректировки 
выплат – уменьшение или приостановка 
социальных программ – то в этом плане 
социальная деятельность комбината 
не претерпела изменений. Все наши 
программы в 2022 году  выполнены в 
полном объёме. На 2023 год у нас бюд-
жет даже выше, чем в прошлом году, 
поскольку появились новые программы 
социальной направленности.

Здесь я не могу не вспомнить про 
21 сентября, когда была объявлена 
частичная мобилизация. На данный мо-
мент более трёх сотен работников Груп-
пы ММК ушли исполнять свой воинский 
долг в зону специальной военной 
операции с магнитогорской площадки. 
Каждому из них при мобилизации было 
выплачено по 100 тысяч рублей. Получа-
ют поддержку и дети мобилизованных 
сотрудников, которым выплачивают 
ежемесячную материальную помощь 
в размере МРОТ на каждого ребёнка. 
Детям мобилизованных работников 
предоставляют бесплатные путёвки в 
загородные лагеря комбината – одна во 
время каникул в течение учебного года, 
а другая – летом. Демобилизованным 
работникам вместе с семьёй предостав-
ляется возможность бесплатной реа-
билитации в санатории «Юбилейный», 
дополнительный оплачиваемый отпуск, 
а также разовая выплата в размере сред-
ней заработной платы по ПАО «ММК». 
Буквально в конце января мы приняли 
очень серьёзную программу поддержки 
семей погибших в ходе СВО работников 
– к сожалению, есть и такие.

Социальные программы 
в развитии

– Большинство социальных про-
грамм, реализуемых на постоянной 
основе, существуют на ММК  много 
лет. Есть ли какие-то новые направ-
ления?

– Хочу отметить про относительно 
новую корпоративную спортивную про-
грамму «Лидеры здоровья», которую мы 
начали с прошлого года. Это, по сути, 
проект спортивного волонтёрства. У нас 
немало активных «ЗОЖников», которые 
не представляют жизнь без спорта. И 
мы решили направить их энергию в по-
зитивное русло, чтобы они шли в массы 
и заражали «вирусом ЗОЖ» остальных. 
Таким образом, основная цель проекта 
– перестроить жизнь людей, приобщить 
их к регулярным занятиям спортом.

Все участники этой программы – ра-
ботники Группы ММК. Двадцать лидеров 
здоровья набирают в свои команды по 
десять человек, таким образом, каждый 
сезон проекта, рассчитанный на полго-
да, охватывает 200 работников компа-
нии. Мы им предоставляем возможность 
заниматься на различных спортивных 
площадках города. Это и фитнес-центр 
«Другое измерение», и бассейн BWT, 
ну и, конечно же, объекты спортклуба 
«Металлург-Магнитогорск» – манеж, 
спортивно-оздоровительный комплекс. 
В загородном центре «Горное ущелье» 
организована верховая езда, летом там 
у нас открытый бассейн, верёвочный 
городок. Во Дворце культуры имени 
С. Орджоникидзе участники занимаются 
бальными танцами. И всё это, заметим, 
для работников Группы ММК, участвую-
щих в проекте, абсолютно бесплатно. С 
января мы начали третий сезон проекта 
и видим позитивный отклик на эту про-
грамму, большое число желающих при-
нять в ней участие. Поэтому есть планы 
расширить команду лидеров.

Тридцатилетие отметила 
группа социальных программ ПАО «ММК» – 
подразделение, ответственное за реализацию 
социальной политики

Фёдор Наследов
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Ещё одна новая программа, стар-
товавшая с 2023 года, – «Высокие 
медицинские технологии». Это пред-
ложение от нашего корпоративного 
партнёра – страховой компании «СО-
ГАЗ». Пока это пилотный проект, ори-
ентированный только на работников 
ПАО «ММК». Предполагается, что люди 
самостоятельно заключают договор 
страхования, предусматривающий 
при наступлении страхового случая 
оказание высокотехнологичной ме-
дицинской помощи по целому списку 
впервые диагностированных заболева-
ний. В их числе злокачественные ново-
образования; заболевания, требующие 
проведения кардиохирургических 
операций, трансплантации органов и 
тканей; эндопротезирование суставов 
и многое другое.

Стоимость такой страховки для ра-
ботника составляет 4200 рублей на год, 
при этом половину суммы вносит рабо-
тодатель. Также возможна рассрочка 
оплаты на пять месяцев. Необходимо 
учитывать, что медицинская помощь 
по программе ВМТ застрахованному 
может быть оказана в профильных 
медицинских организациях не только 
в близлежащих регионах, но и в клини-
ках Москвы и Санкт-Петербурга, а стра-
ховая сумма составляет один миллион 
двести тысяч рублей.

С 1 марта государство запускает 
пилотный проект, к которому мы так-
же подключаемся. Всех работников, 
которым по результатам медицинско-
го обследования поставлен диагноз 
«риск возникновения профзаболе-
вания», работодатель отправляет во 
внеочередной оплачиваемый отпуск 
для прохождения лечения в одном из 
федеральных центров реабилитации. 
Их всего двенадцать по России, ближай-
ший от нас находится в Тюмени.

У нас под эту программу подпадают 
145 человек по ММК, которые пройдут 
курс лечения в санатории в течение 
18 дней, дорога будет оплачена работо-
дателем. После реабилитации работни-
ки пройдут внеочередное медицинское 
обследование, результаты которого мы 
отправим в единый социальный фонд. 
И потом будет приниматься решение 
о распространении этого пилотного 
проекта, в котором сейчас участвуют 
металлургическая и угольная отрасль, 
на всю страну.

«Я планов наших 
люблю громадьё…»

– В сфере внимания группы со-
циальных программ не только со-
циальные и благотворительные 
проекты, но и контроль финансово-
хозяйственной деятельности об-
ществ социальной сферы ММК, их 
развитие. Расскажите, пожалуйста, 
об этом направлении подробнее.

– Да, действительно, мы курируем 
деятельность обществ социальной 
сферы, в том числе здравниц ММК, 
таких как санаторий «Юбилейный», 
дом отдыха «Абзаково», санаторий-
профилакторий «Южный», санаторий 
«Металлург» в Ессентуках Ставрополь-
ского края. В ряду наших социальных 
объектов можно также назвать гости-
ницу «Европа». Кроме того, у нас есть 
три частных учреждения ПАО «ММК». 
Речь идёт о детском оздоровительно-
образовательном комплексе, в со-
став которого входят загородные 
лагеря «Горное ущелье» и «Уральские 
зори», спортивном клубе «Металлург-
Магнитогорск» с его многочисленны-
ми спортивными объектами, а также 
Дворце культуры металлургов имени С. 
Орджоникидзе, представленном двумя 
крупнейшими сценическими площад-
ками в левобережной и правобережной 
частях Магнитогорска.

Помимо этого, мы включаем в число 
обществ социальной сферы жилищно-
инвестиционный фонд «Ключ», кото-
рый занимается строительством соци-
ального жилья для работников Группы 
ПАО «ММК». Сейчас фонд завершает 
строительство посёлка «Ключевой-1» в 
районе Западного шоссе, и уже к июню 
мы планируем запустить четыре дома. 
Здесь мы 70–80 процентов квартир 
реализуем по себестоимости среди ра-

ботников компании, а остальное пред-
ложим на рынок. Это жильё пользуется 
большим спросом, поскольку построе-
но из кирпича и очень качественное. 
Следом на очереди «Ключевой-2» и 
«Ключевой-3». В планах также раз-
вернуть многоэтажное строительство 
в 149 микрорайоне города.

– Произошли ли какие-то значи-
мые изменения на объектах соцсфе-
ры ММК в минувшем году?

– Самый крупный объект социальной 
сферы в 2022 году – клуб в санатории 
«Юбилейный». Это был стратегический 
проект в развитии санатория, и доволь-
но масштабный. По сути, мы полно-
стью, как говорится, «под корешок», 
снесли старый клуб, расширили его 
и получили современный досуговый 
центр, который назвали 72F. Многие, 
кстати, спрашивают – что это означает? 
Поясню: 72 градуса по Фаренгейту – 
средняя температура озера Банное в 
летний период.

Сейчас в обновлённом досуговом 
центре реконструированный кинозал 
с мультимедийным экраном, где мы 
демонстрируем кино и мультфильмы 
и который востребован отдыхающими. 
Кроме того, там появился очень хоро-
ший ресторан, караоке-зал, танцпол. В 
клубе теперь можно проводить меро-
приятия любого уровня – концерты, 
выставки, международные конферен-
ции. Отмечу также, новый досуговый 
центр строился полностью на деньги, 
заработанные «Юбилейным». Мы 
планируем и дальше модернизиро-
вать здравницу. В настоящее время 
готовится пятилетний план развития 
санатория, в котором будут предусмо-
трены новые объекты капитального 
строительства, призванные сделать 
«Юбилейный» ещё более привлека-
тельным для отдыхающих, особенно в 
период межсезонья – осень–весна.

Продолжилось в прошом году и 
развитие детских лагерей комбина-
та. В «Уральских зорях» мы ввели в 
строй многофункциональную спор-
тивную площадку и восьмой корпус на 
48 койко-мест. Была запланирована на 
минувший год там же большая работа 
по строительству нового физкультурно-
оздоровительного комплекса с бассей-
ном, но, к сожалению, нам пришлось 
пока отложить этот масштабный 
проект, в котором предполагается со-
финансирование Челябинской области. 
Но, я думаю, мы к нему  обязательно 
вернёмся. 

– Какие перспективы развития 
объектов социальной сферы ком-
бината?

– Принято решение по строительству 
в санатории «Металлург» в Ессентуках 
нового жилого комплекса на 150 мест. 
Очень амбициозный и затратный про-
ект. Сейчас идёт поиск поставщика 
услуг по проектированию нового кор-
пуса. В этом году мы должны получить 
проект, он пройдет госэкспертизу, а 
в 2024 году планируем начать строи-
тельство.

Также мы рассматриваем возмож-
ность строительства нового корпуса в 
доме отдыха «Абзаково». Пока в стадии 
проработки технического задания, на 
этот год намечено проектирование. 
Думаем и о реконструкции отеля «Ев-
ропа». В связи с тем, что он находится 
на территории Притяжения, мы видим 
хорошие перспективы. В ближайшее 
время представим наше видение 
развития отеля, чтобы он органично 
вписался в концепцию этой многофунк-
циональной территории.

Раз уж речь зашла о Притяжении, на-
помню, в июле к Дню металлурга пла-
нируется запуск второй очереди этого 
масштабного проекта, инициатором и 
инвестором которого выступает пред-
седатель совета директоров ПАО «ММК» 
Виктор Рашников. Там добавятся 
90 гектаров новой парковой террито-
рии, включая искусственный видовой 
холм высотой 36 метров, искусствен-
ное озеро, а также большое число 
спортивных площадок, зон отдыха и 
так далее.

В плане развития спортклуба сейчас 
в стадии реализации очень хороший 
проект по благоустройству береговой 
линии реки Урал. Проект предполага-
ет соединение парка «Лукоморье» с 
набережной парка «У вечного огня», 

органично встроив парковую зону 
спортклуба в городской проект. Завер-
шить планируем к началу мая, когда 
начнётся сезон отдыха на воде. Сейчас 
там идут земляные работы, возведены 
опалубки под опорные стенки.

Ну и большие планы у нас по разви-
тию Центральной клинической медико-
санитарной части. В марте планируем 
запустить в хирургическом корпусе 
№ 2 кардиоаритмологический центр, 
под который мы полностью отдали 
первый этаж. Там будут стационар 
дневного пребывания, новые обустро-
енные палаты, новые операционные, 
оборудованные по последнему слову 
техники. Тоже серьёзный инвестицион-
ный проект, который сейчас проходит 
аккредитацию и госэкспертизу.

В поликлинике № 2 АНО «ЦКМСЧ» 
полностью отремонтировали зону 
регистрации, там сейчас завершают ра-
боты. По примеру первой поликлиники 
медсанчасти будет внедрена электрон-
ная очередь, что избавит пациентов 
от утомительного ожидания. Летом 
этого года планируем завершить пол-
ную реконструкцию урологического 
отделения. Там будут новые комфор-
табельные палаты с санузлами, новые 
операционные, новое оборудование. В 
частности, можно назвать современ-
ный литотриптор, которые позволит 
производить неполостные операции 
мочеполовой системы, выводить камни 
в почках дроблением лазером. Будут 
увеличено количество койко-мест. Вот 
такие у нас по медсанчасти амбициоз-
ные, но реалистичные планы, необхо-
димые не только нашим работникам, 
но и жителям города.

– Масштаб задач довольно велик, а 
каков кадровый состав группы соц-
программ комбината, позволяющий 
реализовывать все эти грандиозные 
планы?

– Коллектив группы социальных 
программ небольшой – вместе со 
мной насчитывает десять человек. 
Но это команда профессионалов и 
просто неравнодушных людей, я это 
ответственно заявляю. У каждого своё 
направление работы и зона ответствен-
ности – у нас есть кураторы обществ 
соцсферы, ответственные за другие 
направления. В целом коллектив моло-
дой, средний возраст 35 лет. Хотя есть 
и опытные работники, которые здесь 
с начала нулевых работают. Например, 
Дмитрий Александрович Чалков. Он 
курирует спорт, организацию питания 
на промышленной площадке, а также 
общественно-массовые мероприятия. 
В качестве примера таких массовых 
мероприятий: у нас в конце мая–начале 
июня предстоит большое событие фе-
дерального значения – фестиваль теа-
тров малых городов, который пройдёт 
в Магнитке. Дворец культуры имени С. 
Орджоникидзе выступит главной рабо-
чей площадкой фестиваля, где пройдут 
обучающие семинары, будут общаться 
все театры. Предполагается участие 
340 представителей театров малых 
городов, будем проводить для них экс-
курсии на ММК.

В конкурсной программе примут 
участие 15 театров, сейчас проходит 
отборочный этап. То есть это будет 
серьёзное культурное событие в жизни 
города. Мы планируем использовать от-
крытые площадки – очень интересная 
тема, опробованная в прошлом году в 
Челябинске. Театры ставят свои пьесы 
на открытых площадках, и любой го-
рожанин может подойти и посмотреть, 
приобщившись к искусству. Уже актив-
но идёт подготовка к этому мероприя-
тию, которую проводят правительство 
Челябинской области, администрация 
города и ПАО «ММК».

– Если подытожить – какова мо-
тивация комбината для участия во 
всех этих проектах, напрямую вроде 
бы не связанных с производственной 
площадкой?

– Руководство компании рассма-
тривает эту деятельность в качестве 
долгосрочных инвестиций, направлен-
ных на создание здоровой социальной 
обстановки в городе и на промплощад-
ке. И сотрудники группы социальных 
программ ПАО «ММК» вносят свой 
каждодневный вклад в решение этой 
важной задачи.

 Беседовал Олег Акулов
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Вся территория самого боль-
шого в Магнитогорске катка – 
а его площадь более 13 тысяч 
квадратных метров – сегодня 
отдана под организованные 
развлечения: на дальней пло-
щадке мальчишки рубятся в 
русский хоккей, напротив, в 
рамках 68-й зимней спарта-
киады, цехи прокатного про-
изводства ПАО «ММК» состя-
заются в хоккей в валенках, 
на центральной площадке 
начались семейные соревно-
вания для работников ООО 
«Шлаксервис»… Но основное 
внимание приковывает хок-
кейная коробка, где вот-вот 
начнётся товарищеский матч 
между «Ночными ведьмами» 
и «Дворовыми волчатами».

И дело не только в том, что 
всем интересно, кто окажется 
сильнее – взрослые девчонки 
или 10–12-летние мальчишки, а 
и в том, что помогать командам 
будет, пожалуй, один из самых 
знаменитых хоккеистов магнито-
горского «Металлурга» за все годы 
его существования, олимпийский 
чемпион, двукратный чемпион 
мира, двукратный обладатель 
Кубка Гагарина, лучший бомбар-
дир в истории КХЛ и обладатель 
многих других рекордов КХЛ, за-
служенный мастер спорта России 
Сергей Мозякин.

Не отвыкнув от спортивного ре-
жима, Сергей Валерьевич приехал 
на каток задолго до открытия 
турнира. Приехал почти со всей 
семьёй – сыном Андреем, тоже 
участником хоккейного турнира, 
и старшими дочками. Облачённый 
в «металлургическую» форму вы-
ходного дня с ярко-рыжим лисом 
на груди, Мозякин тут же был об-
леплен детворой: а можно фото, 
а можно автограф? Хоккеист не 
отказал ни одному желающему 
– только крутился в сторону оче-
редного направленного на него 
смартфона. Лишь хмыкнул кому-
то из «своих»: «Улыбаться устал 
– аж скулы сводит».

После церемонии открытия 
«Февральского льда», на котором 
собравшихся приветствовали 
председатель МГСД Александр Мо-
розов, старший менеджер группы 
социальных программ ПАО «ММК» 
Фёдор Наследов и директор СК 
«Металлург-Магнитогорск» Дми-
трий Шохов, Сергей Мозякин 
выполнил первое вбрасывание 
прокатчикам и в ожидании выхода 
на лёд послушно сел в ряду «Дво-
ровых волчат» – в первом периоде 
он заявлен крайним нападающим 
в первой пятёрке пацанов, его 
сын Андрей – во второй. Короткое 
приветствие, совместное фото, 
свисток арбитра – игра началась. 
Очарованные своим звёздным 
коллегой и взбодрённые зычным 
голосом тренера Игоря Папеева, 
парни резко рванули вперёд, 
довольно скоро открыв счёт. По-
зволяем себе отвлечь известного 
«уличного» тренера Игоря Генна-
дьевича, которого просто обожают 
его воспитанники: каждую зиму 
он своими силами готовит лёд, 
содержит каток в порядке, трени-
рует мальчишек и даже устраивает 
им турниры, то прося помощь в 
приобретении подарков для побе-
дителей у депутатов, а то покупая 
их на личные деньги.

– Это огромная удача – участие 
хоккеистов такого уровня в наших 
играх, – комментирует Игорь Па-
пеев присутствие на льду Сергея 
и Андрея Мозякина. – Во-первых, 
само ощущение: ты играешь с Мо-
зякиным! Во-вторых, наглядный 
пример лучшего катания, техники 
владения шайбой и мастерства за-

бивания. Знаю, что теперь Сергей 
Валерьевич курирует детский, в 
том числе, дворовый хоккей, и это 
замечательно. От себя могу ска-
зать, что он помогает мне не пер-
вый раз, откликаясь практически 
на каждую мою просьбу, за что ему 
огромное спасибо. Талантливых 
мальчишек много, благодаря дво-
ровому хоккею они выявляются 
и приходят в профессиональную 
школу «Металлург», сам знаю не-
мало таких примеров.

Прокатчики тем временем с 
азартом выявляют сильнейшего 
в хоккее в валенках.

– В хоккей играл в детстве во 
дворе, потом превратился в «ди-
ванного хоккеиста», теперь вот 
впервые решил попробовать 
вспомнить старые добрые вре-
мена, – смеётся вратарь команды 
ЛПЦ-5, а «в миру» резчик холод-
ного металла Виктор Горелый. – 
Хоккей в валенках интересен тем, 
что не все мастерски катаются на 

коньках, а вот клюшкой более-
менее владеет каждый мужчина. 
Спартакиада ММК даёт шанс 
проявить себя, мы с удовольстви-
ем им пользуемся. Я ещё участвую 
в беге на лыжах, сдаю нормативы 
ГТО, заявлен и участником летней 
спартакиады. Сегодня вообще 
праздник – смотрю на возвраще-
ние на лёд нашего чемпиона. Это 
круто, когда такие кумиры легко 
играют с детьми.

Сергей Мозякин: 
«Именно на дворовых 
площадках «прячутся» 
порой звёздочки, 
из которых можно 
вырастить чемпионов»

Но вернёмся на товарищеский 
матч. За «ведьм» вызвался играть 
Фёдор Наследов, смело бросаю-
щийся под каждую шайбу, но пер-
вый период заканчивается 4:0 в 
пользу «волчат». Перерыв совсем 
небольшой – буквально, чтобы 
только отдышаться, ведь правила 
открытого льда диктуют строгие 
условия: три периода по десять 
минут игрового времени. Оставив 
сына «волчатам», Сергей Мозякин 
переходит на скамейку к «ведьмам», 
обещая с улыбкой девчонкам: «Сей-
час догоним!» И слово своё сдержал: 
матч закончился дружественной 
ничьей: 6:6.

– Честно говоря, думал, что буду 
играть вразвалочку, для виду по-
борюсь, но «Дворовые волчата» 
ростом нам по пояс так цепко 
играют – по-настоящему! – делится 
впечатлениями Александр Морозов, 
так же представлявший «Ночных 
ведьм». – Парни занимаются хокке-
ем чуть ли не каждый день, для них 
дворовый хоккей стал маленькой 
жизнью, и это замечательно. А ка-
кой праздник сегодня им подарили 
– всю жизнь можно вспоминать, что 
играли с олимпийским чемпионом, 
а потом – и против него.

– Эмоции – лучшие, можно бес-
конечно фонтанировать ими после 
таких игр! – запыхавшийся после 
игры, говорит Фёдор Наследов. – 
Мне как руководителю социального 
блока важно, что спортивный фе-
стиваль привлёк на каток огромное 
число гостей и участников: задей-
ствованы все площадки, самая цен-
тровая, конечно, у нас, спасибо за это 
Сергею Мозякину. Задача подобных 
встреч – популяризация дворового 
хоккея, чтобы Магнитка стала на-
стоящей хоккейной столицей Рос-
сии. И Сергей Мозякин как кумир 
всех мальчишек, уверен, сможет 
нам в этом помочь. Он не только ве-
ликий спортсмен, но и прекрасный 
человек: простой, общительный, с 
пацанами общается не как звезда, 
а на равных. Пусть он станет ориен-
тиром спортивных и человеческих 
качеств.

Наконец, слово – Сергею Валерье-
вичу, который, побыв и «ночным 
ведьмаком», и «дворовым волчон-
ком», может дать объективную 
оценку любительскому хоккею 
Магнитки. 

– «Волчата» – не ожидал та-
кого уровня, приятно удивлён и 
техникой, и скоростями, играть с 
ними было не просто интересно, а 
даже иной раз тяжело, – улыбается 
Сергей Мозякин. – С девчонками 
впервые встретился на льду, тоже 
довольно приличный уровень. Не 
все дети могут прийти в хоккей-
ную школу, у многих родителей 
другие приоритеты. И именно на 
дворовых площадках «прячутся» 
порой звёздочки, из которых можно 
вырастить чемпионов. Наша задача 
– найти их.

– То есть можно сказать, что лю-
бой мальчишка с дворовой коробки 
с вашей лёгкой руки может попасть 
в «Металлург»?

– А почему нет? Так и должно 
быть. Понятно, что путь его будет 
более сложный, чем у тех, кто давно 
занимается в хоккейной школе, но 
кто сказал, что у него не получится? 
Главное – дать возможность рас-
крыться таланту.

 Рита Давлетшина
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Тимоша и Сергей Мозякин

Живи активно!

Большой праздник льда – фестиваль «Февральский лёд» – 
состоялся в минувшее воскресенье на центральном катке  
спортивного клуба «Металлург-Магнитогорск»

Больше фото – 
magmetall.ru (16+)

Ведьмак и волчонок Мозякин

Ев
ге

ни
й 

Ру
хм

ал
ёв



Техническое творчество

Магнитогорский металл 14 февраля 2023 года вторник Поколение next 11

Территория добра

Станем родными
Они надеются, что для них найдутся мамы и 
папы.

Под рубрикой «Территория добра» мы публи-
куем информацию о детях-сиротах и детях, 
оставшихся без попечения родителей. Каждое 
из этих маленьких сердец надеется найти свой 
собственный дом и любящую семью.

Опека (попечительство) – форма безвозмездного 
устройства детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, в целях их содержания, воспитания и 
образования, а также для защиты их прав и интересов. 
Опека устанавливается над детьми, не достигшими воз-
раста 14 лет; попечительство устанавливается в возрасте 
от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опека или попечитель-
ство над ребёнком или детьми, переданными из детского 
дома, осуществляемые по договору о приёмной семье, 
заключённому между органом опеки и попечительства и 
приёмными родителями на срок до достижения ребёнком 
совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная форма устройства де-
тей, оставшихся без попечения родителей, на воспитание 
в семью, при которой между усыновителями и усынов-
лённым возникают такие же юридические отношения, 
как между родителями и родными детьми и другими 
родственниками по происхождению.

Всем, кто захочет принять участие в судьбе этих 
детей, обращаться к ведущему специалисту опеки 
и попечительства управления социальной защиты 
населения администрации города Ольге Анисимовне 
Немцевой – тел. 26-04-51, отдел опеки: пр. Ленина, 86, 
каб. 9.

Брат и сестра

Андрей К., (июль 2009 г. р.)
Возможные формы устрой-
ства: усыновление, опека, 
попечительство.

Андрей спокойный, скром-
ный, сдержанный, речь тихая. 
Расположен к общению. Есть 
старшая сестра Зинаида, с ко-
торой поддерживает тёплые 
отношения. Увлекается спор-
том, любит играть в футбол. 
Успеваемость в школе нор-
мальная.

Зинаида К., (июнь 2007 г. р.)
Возможные формы устрой-
ства: усыновление, опека, 
попечительство.

Зинаида общительная, дру-
желюбная, спокойная. Речь 
внятная, последовательная. 
Есть младший брат Андрей, 
с которым поддерживает тё-
плые отношения. Любит рисо-
вать. Учебная деятельность на 
удовлетворительном уровне.

Арина Б., (май 2007 г. р.)
Возможные формы 
устройства: усыновление, 
опека, попечительство.

Арина спокойная, доброже-
лательная, впечатлительная, 
самостоятельная. В общении 
со сверстниками избиратель-
ная. Уважительно относится 
к взрослым. К поручениям 
справляется ответственно. В 
школу ходит охотно, стара-
ется учиться хорошо. Любит 
общаться со сверстниками, 
рисовать, заниматься спортом. 
В учебном заведении принимает активное участие во всех 
спортивных мероприятиях.

Роза Н., (сентябрь 2021 г. р.)
Возможные формы устрой-
ства: опека, попечитель-
ство.

У Розы есть два брата и се-
стра (детей не разделяют). 

Девочка активная, в меру 
подвижная, эмоциональная. К 
взрослым относится избира-
тельно, проявляет инициативу 
в общении криком, жестами, 
лепетом. Ребёнок находит 
игрушки на постоянных ме-
стах, по-разному реагирует на 
своё и чужое имя. На зов подползает. «Танцует» под музы-
ку, по слову взрослого выполняет разученные действия 
(«Ладушки»). Манипулирует игрушками: вынимает из 
ёмкости, стучит, нажимает на кнопки, крутит вертушку. 
В речи разнообразный лепет. Ходит, держась за барьер. 
Сон спокойный, аппетит не нарушен.

Андрей К.

Зинаида К.

Арина Б.

Роза Н.

На базе школы № 10 имени Вик-
тора Поляничко прошел еже-
годный городской фестиваль 
робототехники.

Шесть номинаций, восемьдесят 
участников – робофестиваль пользу-
ется неизменным интересом у магни-
тогорских школьников всех возрастов. 
За восемь лет он не утратил своей 
актуальности, а роботизированные 
проекты, собранные из конструкто-
ра «Лего» и 3D-моделей, становятся 
всё сложнее, да и направлены они на 
решение совсем не детских, а скорее 
производственных вопросов. 

– Очень надеюсь, что многие из вас 
свяжут свою жизнь с наукой, робото-
техникой и будут продвигать нашу 
страну своими идеями и новыми тех-
нологиями, – обратилась к участникам 
фестиваля директор школы № 10 Ната-
лья Маликова. – У вас есть прекрасная 
возможность показать свои силы и по-
смотреть, как работают в этом направ-
лении ребята из других учебных заве-
дений. Вы все – большие молодцы, вы 
все – уже в науке. Мы рады поддержать 
вас в этом увлечении. Знакомьтесь, 
обменивайтесь опытом. Сильнейшие 
из вас будут представлять наш город 
на областных соревнованиях. 

Школа № 10 не случайно выбра-
на площадкой для смотра детских 
инженерно-технических сил. В 2012 
году она стала победителем региональ-
ного конкурса на открытие ресурсных 
центров образовательной робототех-
ники, а спустя ещё три года на её базе 
прошёл первый робофестиваль. В этом 
году команда школы № 10 представила 
на суд жюри два проекта – автоматизи-
рованные линии по производству гаек 
и шайб. Применение своих разработок 
школьники видят на одном из город-
ских предприятий.

– Проект с ММК-МЕТИЗ возник по-
сле того, как мы с ребятами побывали 
на предприятии и посетили музей, где 
представлена история метизного и ка-
либровочного заводов, – рассказывает 
тренер команды школы № 10, педагог 
дополнительного образования и член 

молодёжной общественной палаты 
города Ксения Лаврова. – С ребятами 
пообщались специалисты различных 
уровней, вплоть до представителей 
отдела кадров, которые объяснили 
школьникам, как устроиться на завод. 
Эта поездка нас очень вдохновила. Мы 
получили задание от ММК-МЕТИЗ и 
воплотили его реальность с помощью 
конструктора «Лего». 

Над созданием автоматизированной 
линии по производству металлических 
гаек трудилась сплочённая команда, в 
которую вошли семиклассник Алексей 
Рыжков и шестиклассники Кирилл 
Бабайлов и Денис Стрелков. 

– Это действующая линия, которая 
демонстрирует весь процесс производ-
ства гаек, – рассказывает Денис, – Мы 
планируем передать её в музей ММК-
МЕТИЗ, чтобы посетители, которые не 
имеют возможности побывать в цехах, 
увидели, что там происходит. 

Изделие талантливых школьников, 
несмотря на пластмассовые детали 
и фанерные вставки, выглядит 
очень реалистично

Нажатием кнопки ребята запускают 
линию, и заготовка начинает движе-
ние: через нагревательную печь, пресс, 
фрезеровку и омывку химическими 
веществами в конце пути превращаясь 
в гайку. 

– Изучали информацию в Интернете, 
консультировались со специалистами 
ММК-МЕТИЗ, видео смотрели, – пере-
бивая друг друга, рассказывают маль-
чишки. – Месяца два на сборку ушло, 
а вот сколько деталей потратили, не 
считали. 

– Сложнее всего было начать, пото-
му что даже не представляли, как эта 
линия будет выглядеть, – признаётся 
Алексей. 

– Встречались перед уроками и со-
бирали, – дополняет товарища Кирилл. 
– Не ссорились, но споры случались.

Святослав Синявский, Дарья Фило-
ненко, Дамир Юлмухаметов и Ярослав 
Арапов представляли на фестивале 
школу № 1. Для большинства ребят это 
не первый опыт участия в соревновани-
ях по робототехнике. В этом году они 
общими силами собрали конвейерную 
ленту по изготовлению колёсных дис-
ков. В России таких производств мало, 
так что есть над чем поработать, объяс-
нили ребята свой интерес к этой, мягко 
говоря, не детской теме. Более того, 
они нашли способ автоматизировать 
процессы, который ранее выполняли 
вручную. 

– Посмотрели ролики на одном из 
научных телеканалов, где весь процесс 
был показан детально, проанализи-
ровали, нашли места, которые можем 
усовершенствовать, – рассказывают 
юные изобретатели. – Собственно, так 
всё и родилось. Сложнее всего было со-
брать манипулятор, там много мелких 
деталей. 

– Занимаюсь робототехникой шестой 
год, – рассказывает шестиклассник 
Ярослав Арапов. – Это хорошо развива-
ет мелкую моторику, память, глазомер, 
фантазию и помогает в учёбе. 

Ребята мечтают, что однажды их 
разработка найдет применение и об-
легчит труд людей. Ну а пока… пока они 
заняты поиском новой идеи, которая 
позволит изменить мир к лучшему.

  Елена Брызгалина

Нажми на кнопку
Юные учёные надеются, что их творения  
помогут изменить жизнь к лучшему
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Команда школы № 10 Команда школы № 1
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Зола – не отходы, а ценность

Цветник

Многие любят петунии, вы-
саживают эти очарователь-
ные цветы в январе, а то и 
раньше. Но и сейчас ещё не 
поздно.

Вырастить хорошую рассаду пе-
тунии удаётся не всем.

Проблемы 
нередко начинаются 
с первых шагов посева семян

Например, из пакета может взой-
ти всего 1 или 2 семечка, а то и вовсе 
ничего. Семян в пакете бывает всего 
5–7 штук, поэтому ещё больше 
обидно.

Ампельные сорта, даже при ре-
гулярном прищипывании, обычно 
ветвятся слабо, поэтому если пла-
нируете высаживать их не в подвес-
ных кашпо, а в грунт, то выбирайте 
лучше кустовые сорта, а в контей-
нер ампельные сорта лучше выса-
живать плотнее, так они выглядят 
пышнее и смотрятся лучше.

В последнее время в продаже в 
основном семена в виде гранул, 
имеющих специальную оболочку из 
питательных веществ и препаратов, 
защищающие сеянцы от болезней. 
Простых, не обработанных семян, 
практически днём с огнём не най-
дёшь. Гранулы проще раскладывать 
по поверхности, они лучше видны, 
их удобнее сеять, но главное – их 
не пересушить, а после посева 
обязательно проверить, размокла 

ли у них оболочка, иначе всходов 
не будет. Петунии сеем только по-
верх грунта. Не присыпаем почвой 
сверху, иначе они не прорастут.

Покупать лучше только свежие 
семена и от надёжного производи-
теля в проверенном магазине. Ведь 
плохая всхожесть семян – одна из са-
мых распространённых проблем.

Петунии очень сильно подверже-
ны заболеванию чёрной ножкой. Не 
берите грунт с участка, купите для 
посева готовый – либо цветочный 
грунт, либо грунт для рассады. Он 
не содержит патогенных грибов и 
в нём содержится ряд микроэле-
ментов, которые необходимы рас-
тениям. Но грунт нужно дорабо-
тать перлитом, вермикулитом или 
речным песком. Землю обработать 
фитоспорином. Если купили обыч-
ные мелкие семена, можно их по-
садить на снег. Закрыть прозрачной 
крышкой или пакетом и поставить 
в тёплое место. 

Петунии любят свет и тепло. 
Температура для того, чтобы появи-
лись всходы, должна быть в преде-
лах 20–25 градусов. Иначе всходов 
не будет. Семена петунии всходят 
на свету, поэтому можно поставить 

её на стол, поближе к окну, можно 
поставить под лампу, суток на трое. 
Можно посеять в торфяные таблет-
ки, но тогда нужно следить, чтобы 
они не пересыхали. 

Под крышкой семена, а потом 
сеянцы будут находиться долго. Так 
меньше сохнет грунт, не приходится 
часто поливать. Лишняя влага и 
лишний полив, а если и мало света, 
не подходящая температура – при-
вет чёрной ножке. Ещё одна осо-
бенность петунии – она не любит 
холод на ранней стадии развития, 
поэтому именно парниковый эф-
фект позволяет добиться хорошей 
рассады. Но необходимо следить за 
всходами, проветривать контейнер, 
желательно два раза в сутки.

Если поставить семена под лампу 
на все 24 часа, всходят быстрее, но 
при этом, если их также постоянно, 
без режима день/ночь, держать 
под лампой и температуру после 
всходов не снизить градусов до 
16–18, рассада может вытягиваться. 
Поэтому после появления всходов 
ставим ёмкости для досветки на 
световой день – 14–16 часов. Если 
нет возможности правильно орга-
низовать досветку, не стоит высе-
вать семена в феврале – посейте в 
марте, пусть зацветает чуть позже, 
но зато меньше хлопот. 

Первую пикировку – перевалку в 
больший объём земли – делаем на 

стадии 2–3 или в фазе 4 настоящих 
листьев. Высаживаем до семядоль-
них листьев. Грунта должно быть 
достаточно: если корням будет 
тесно, не будет достаточно питания, 
успеха не видать. Поэтому либо 
сразу пикируем сеянцы в большие 
ёмкости, либо используем сначала 
небольшие стаканчики, а затем, 
где-то через месяц, пересаживаем 
в ёмкость побольше. После пики-
ровки нельзя сразу ставить ростки 
под лампу, нужно дать им адапти-
роваться просто в помещении, даже 
чуть подальше от окна. 

Чтобы получить хорошо развитое 
растение, необходимо его формиро-
вать. А чтобы кустик получился ак-
куратный, ветвистый, компактный, 
отросшие побеги над пятым листом 
следует удалять ножницами, даль-
ше пойдут боковые побеги, которые 
тоже формируем. Но с ампельными 
сортами этот фокус не работает, их 
прищипнуть можно, но ветвиться 
они будут всё равно слабо – они так 
устроены, чтобы расти в длину.

Если всё делали правильно, то к 
середине мая рассада полностью 
готова к посадке на участке. При 
высадке в кашпо, горшки, вазо-
ны нужно обеспечить не менее 
5 литров грунта на одно растение, 
а лучше и 7–8 литров. Тогда куст 
лучше развивается и заполняет 
всю ёмкость.

Петунии: в последний вагон

Посевы

Каждому овощу своё время
Как правильно определить срок посева семян 
разных культур на рассаду.

Садовод должен произвести посев семян по времени, 
которое подходит под его условия высадки рассады на 
постоянное место роста. У кого-то теплицы с обогревом, 
а у кого-то просто теплицы или же даже открытый грунт. 
Переросшая рассада совершенно ни к чему.

Чтобы семена взошли, для них нужна оптимальная 
температура. Неделя потребуется на прорастание семян 
перца, баклажан и томатов, если они находятся в условиях 
при 28–32 градусах. Две недели будут всходить семена 
при 25–27 градусах. Три недели просидят в земле, если 
выдерживаются при температуре 22 градуса. Выше 36 
градусов – скорее всего, семена потеряют всхожесть. Ниже 
20 градусов – сгниют.

Возраст рассады на момент высадки на постоянное 
место должен быть 60–65 дней для перца, 70–75 дней для 
баклажанов. В этой стадии куст должен иметь уже 6–8 ли-
стов и зарождающиеся бутоны. Срок появления всходов 
в среднем 7–10 дней. Возраст рассады отсчитывается не 
с момента посевов, а со дня появления всходов.

Нужно учитывать, что после пикировки рассада 5–7 
дней сидит, не развивается. Это время уходит на вос-
становление корней. Если планируете выращивать с 
пикировкой или двумя, то нужно прибавить ещё по не-
деле на каждую. Пересадку в грунт тоже можно учесть. 
Получается, каждый должен прибавить ещё минимум 
5–7 дней.

Для перцев при выращивании с одной пикировкой 
из общей плошки в стаканчики получается 60–65 дней 
плюс 7–10 дней на всходы, плюс 5–7 дней на пикировку, 
плюс 5–7 дней на высадку в грядку. Многие садоводы со-
ветуют перчик сеять сразу в отдельные ёмкости, чтобы 
не пикировать, так как эта культура не любит обрыва 
корневой системы.

Для баклажанов всё то же самое, только возраст рас-
сады к моменту высадки у них побольше – 70–75 дней, 
значит, сеять нужно на 10 дней раньше, чем перцы.

Семена томатов сеют за 55–65 дней до высадки в от-
крытый грунт или теплицу. Семена томатов всходят очень 
быстро – от 5 до 10 дней после их посева. Значит, возраст 
от появления всходов составит 45–60 дней.

Но необходимо учитывать особенности сорта. К при-
меру, индетерминантные, то есть высокие томаты, раз-
виваются медленнее, поэтому высаживают их недели на 
три раньше низкорослых.

Удобрения 

Зола – прекрасный источник 
минералов, она улучшает каче-
ство закисленной почвы, помо-
гает почвенным микроорганиз-
мами быстрее разлагать орга-
нику, превращая её в доступные 
растениям элементы. Кроме 
того, зола помогает бороться со 
многими вредителями и забо-
леваниями.

Чтобы взять нужную дозу для под-
кормки или обработки растений, нужно 
примерно представлять дозировку. 
Так, 1 чайная ложка – 2 грамма золы, 1 
столовая ложка – 6 граммов, спичечный 
коробок – 10 граммов, литровая банка 
– 500 граммов. 

Не всякую золу можно использовать 
для растений. Если вы утилизируете 
бытовой мусор, старые доски с остат-
ками лака или краски, зола от них не 
принесёт пользу почве и растениям, 
скорее, наоборот, навредит из-за остат-
ков химикатов.

Но даже при сжигании натуральных 
растительных остатков – веток, ботвы 
от растений, дров – получаем золу 
разного состава. Например, в древес-
ной золе больше кальция, если она из 
твёрдых пород – лиственница, тополь, 
дуб, ясень, вяз, а в древесине мягких 
пород – ольха, липа, осина, ель, сосна 
– его гораздо меньше. А вот молодая 
древесина по сравнению со старой 
содержит больше калия. Также калия 
больше в золе, полученной из стеблей 
подсолнечника и гречихи, корневищ 
пырея и различной сухой травы.

Зола также содержит магний, фос-
фор, железо, серу, кремний, бор, мар-
ганец – и это ещё не полный список 
жизненно важных элементов. В золе 
они находятся в лёгкой, доступной для 
растений, форме.

Несмотря на то, что зола прекрасное 
органическое минеральное удобрение, 
с помощью которого можно проводить 
как корневые, так и внекорневые 
подкормки, необходимо всё же ори-
ентироваться на потребность ваших 
растений.

Золу можно использовать на протя-
жении всего сезона с весны до поздней 
осени и вносить её можно непосред-
ственно в почву при перекопке или в 
посадочную яму. Но, учитывая, что это 
будет корневая подкормка, необходи-
мо совмещать с поливом.

Специалисты не рекомендуют сме-

шивать золу с органическими и ами-
нокислотными удобрениями во избе-
жание потери аминокислот, а также с 
водорастворимыми фосфорными удо-
брениями, поскольку зола понижает 
усвояемость растениями фосфатов.

Как понять, 
что растениям нужна зола?

Три основных полезных компонен-
та золы – калий, кальций и магний, 
поэтому применение золы на огороде 
обосновано лишь в случае недостатка 
этих веществ в почве, так как избыток 
удобрений, внесённых без меры, даже 
золы, может навредить.

Но зола нужна не всем растениям. 
Зола может навредить растениям, 
если они предпочитают кислые почвы. 
К таким растениям относятся родо-
дендроны, азалии, верески, камелия, 
гортензии. Из кустарников – клюква, 
брусника, голубика. Нельзя использо-
вать золу, если в почву за последний 
месяц вносили медьсодержащие пре-
параты – мочевину, навоз, аммиачную 
селитру, птичий помет, так как азот 
обнуляет большинство полезных 
свойств золы.

Большинство растений любят золу. 
Целесообразно удобрять ею карто-
фель, бобовые и пасленовые культуры. 
Осенью её хорошо внести в почву для 

посадки лука, чеснока и укропа. Под 
кабачки, патиссоны, огурцы, тыкву, 
капусту под перекопку почвы стакан 
на квадратный метр или добавляем 
стакан золы в лунку. При высадке 
рассады томатов, перца, баклажан в 
лунку тоже можно засыпать стакан 
золы. Те же пропорции подойдут при 
посадке моркови, свёклы, петрушки, 
салатов, редиса.

Плодово-ягодным деревьям и ку-
старникам тоже зола будет на поль-
зу, но потребуется её больше – 1–2 
килограмма в посадочную яму. Если 
есть необходимость в подкормке или 
обработке конкретного кустарника 
или дерева, лучше сделать настой из 
золы.

В конце лета можно внести золу в 
грядку, предназначенную для посадки 
земляники осенью, – стакан на ква-
дратный метр. Так же вносим весной 
и после плодоношения в междурядья 
перед поливом. А вот до начала цвете-
ния клубнику лучше подкормить рас-
твором: 1 стакан золы плюс 2 грамма 
борной кислоты и 2 грамма марган-
цовки на 10 литров тёплой воды – этим 
раствором опрыскать кустики.

Можно использовать зольный рас-
твор как средство для борьбы с мел-
кими блошками. Любят золу цветы: 
розы, пионы, лилии, гладиолусы и 
клематисы.

Многие дачники используют золу 
на своём участке – и правильно делают
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Галину Игнатьевну  
и Виктора  

Дмитриевича  
ОсИпОВых  

с золотой 
свадьбой! 

Дети, внуки

Требуются 

почтальоны  
для доставки газет  

«Магнитогорский металл», 
«Магнитогорский  

рабочий» 
3 раза в неделю  

(вторник, четверг, пятница). 
Обращаться по адресу: 

Ленина, 74. 
Тел.: 8-902-022-96-57, 

26-33-49.

Коллектив и совет ветеранов 
управления ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти
ШиКунОвОй 

Юлии Григорьевны
и выражают соболезнование семье и 

близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти
МОисеевА 

Георгия васильевича
и выражают соболезнование семье и 

близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов уПП 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ДубОвцевОй 

Тамары степановны
и выражают соболезнование семье и 

близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов Группы 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
служАевА 

владимира николаевича
и выражают соболезнование семье и 

близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
коксового цеха (Кц 1, 2, 3) ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти
сТОлярОвОй 

людмилы Анатольевны
и выражают соболезнование семье и 

близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов Группы 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
АрТАМОнОвА 

Анатолия яковлевича
и выражают соболезнование семье и 

близким покойного.

Коллектив и совет 
ветеранов ККц ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                              

ивАнОвА 
Филиппа ильича                                                                                                                                       

и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

Утрата
Коллектив МГТу им. Г. и. носова 

выражает глубокое соболезнование 
в связи с уходом из жизни 

сАлГАниК 
елены николаевны 

и выражает искреннее 
соболезнование виктору 
Матвеевичу салганику и 

членам его семьи. разделяем 
горечь невосполнимой утраты, 

сопереживаем и скорбим.

Память жива
сегодня год, как ушёл из жизни 
ветеран труда Магнитогорского 
калибровочного завода николай 
васильевич Олин. 36 лет николай 
васильевич проработал на заводе, 
за доблестный труд был награждён 
орденом ленина, орденом Трудового 
Красного Знамени. его добрые дела 
и светлая память о нём навсегда 
сохранятся в наших сердцах.

Администрация, профком, 
коллектив, совет ветеранов 

ОАО «Магнитогорский метизно-
калибровочный завод «ММК-МеТиЗ»

руководство и коллектив АО нПО 
«белМаг» выражают искренние 

соболезнования салганику виктору 
Матвеевичу, всей семье и близким  

в связи со смертью 
сАлГАниК 

елены николаевны.

Память жива 
15 февраля 
исполняется  
10 лет, как 
перестало биться 
сердце любимого, 
дорогого мужа, 
папы, дедушки, 
друга суЗДАлевА 
вячеслава 
леонидовича. боль 
утраты не утихает. 

Память о нём живёт в наших сердцах. 
любим, скорбим.

жена, дети, внуки, снохи, друзья

Память жива 
14 февраля –  
11 лет, как ушёл из 
жизни МиХневиЧ 
виктор сергеевич. 
светлая память о 
нём живёт в наших 
сердцах. Помяните 
его в этот день. 
любим, скорбим, 
помним.

жена, дети, внуки 

Поздравляем!
Татьяну петровну ДОБРыНИНУ,  

Валентину прокофьевну КОНЮхОВУ – с юбилеем!
Желаем крепкого здоровья, благополучия, долгих лет 

жизни.
Администрация, профком и совет ветеранов энергоцеха

сергея Александровича ГОЛОВИНсКОГО
Александра Дмитриевича НИКИФОРОВА –  

с юбилеем!
Желаем крепкого здоровья, душевных сил, побольше 

светлых и ясных дней.
Администрация, профком и совет ветеранов ПМП (цех покрытий) 

ПАО «ММК»

Объявления

Продам
*Баян «Фиротти», 12 реги-

стров. Т. 8-912-804-73-64.
*Сад в «Строителе-4». Т. 

8-952-526-42-21.
*Дрова. Т. 8-912-805-10-99.
*Поликарбонат. Зимние 

скидки. Т. 8-912-805-48-48.
*Центр распродаж. Диваны, 

кухни и т. д. Труда, 32а. Т.: 
8-909-099-42-47, 8-908-065-
75-22.

*Дрова, горбыль. Т. 43-33-
99.
Куплю

*Комнаты, доли. Т.: 8-909-
749-45-55, 8-912-805-85-53.

*Ваше авто в любом состоя-
нии. Дорого. Т.: 8-982-364-67-
63, 8-963-094-85-53.

*Автошины, диски, новые и 
б/у. Т. 8-919-353-80-13.

*Ванну, батареи, холодиль-
ник, газплиту, стиралку, ми-
кроволновку. Т.: 8-964-249-41-
75, 47-47-44.

*Ванну, батареи, холодиль-
ники, газо-, электроплиты, 
стиральные машины, микро-
волновки. Т.: 8-964-245-35-42, 
45-21-02.

*Ванну, холодильник. Т. 
8-952-518-00-41.

*Холодильник, машинку, 
утилизация. Т. 8-919-330-
90-38.

*Холодильник до 2 т. р. Т. 
8-982-324-32-30.

*Неисправную микровол-
новку и кофемашину. Т. 8-906-
898-06-96.

*Ваш автомобиль от 5 т. р. 
до 5 млн. Расчёт в день обра-
щения. Т. 8-950-748-78-34.

*Сад. Т. 8-951-240-70-90.
Сдам

*По часам. Т. 8-909-747-
10-97.
Сниму

*2-комнатную за 10 т. р. Т. 
8-908-494-31-24.

*Квартиру. Т. 8-982-320-
21-97.

*Квартиру. Т. 49-67-77.
Услуги

*Отделка балконов. Т. 8-951-
128-76-26.

*Установка замков, вскры-
тие, гарантия. Т. 45-03-49.

*Установка замков, вскры-
тие, гарантия. Т. 45-07-65.

*Вскрытие замков, замена. 
Пенсионерам скидка. Т. 8-963-
476-14-11.

*Прочистка канализации. 
Т. 28-01-05.

*Водомеры. сантехрабо-
ты. Т. 8-906-854-79-79.

*Сантехработы любой 
сложности. Т.: 8-982-367-40-
99, 45-11-41.

*Сантехработы. Недорого. Т. 
8-908-064-53-17.

*Сантехработы. Т. 8-908-
936-30-50.

*Сантехработы. Т. 8-909-
095-45-69.

*СантехМастер. Т. 43-05-41.

*Внутренняя отделка квар-
тир, помещений. Гипс, панели, 
замена пола. Работаю один. Т. 
8-964-245-14-32.

*Натяжные потолки. Жа-
люзи. пенсионерам скидки. 
Т. 8-900-021-44-23.

*Натяжные потолки. Жа-
люзи. Скидки. Т. 8-912-790-
74-02.

*Натяжные потолки! Про-
фессионально, быстро, ка-
чественно. Без предоплаты. 
Влад. Т. 8-9000-275-331.

*Ремонт квартир и домов. Т. 
8-964-247-34-96 (Миша). 

*полы, замена. Т. 8-909-
095-16-19.

*Натяжные потолки. Пен-
сионерам скидки. Т.: 45-00-22, 
8-912-805-00-22.

*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Ламинат, линолеум, пане-

ли. Т. 8-908-073-20-31.
*Домашний мастер. Т. 8-951-

441-43-13.
*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных ма-

шин. Качественно, быстро, 
недорого. пенсионерам 
скидки. Т. 8-919-330-26-22.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-
87.

*Электрика, сантехника, 
мелкий домашний ремонт, 
мебель, гардины. Т. 8-982-275-
73-54 (Ренат).

*Электрик. Недорого. Т. 
8-906-853-71-99.

*Электрик. Т. 8-908-587-
10-18.

*Электрик. Недорого. Т. 
8-951-245-62-06.

*Электрик. Т. 8-906-854-
51-22.

*Ремонт любых холодиль-
ников. Пенсионерам скидки. 
Т. 8-904-803-65-05.

*Ремонт холодильников. 
Гарантия. Т.: 44-94-51, 8-904-
819-24-51.

*Ремонт холодильников и 
«Стинол». Скидка. Гарантия. 
Т.: 43-11-56, 8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников. 
Гарантия год. Т. 45-26-10.

*Ремонт холодильников 
любых. Вызов бесплатный, 
гарантия. Пенсионерам скид-
ка. Т.: 8-992-522-18-88, 8-952-
501-14-45.

*Ремонт холодильников. 
Вызов, диагностика бесплат-
но. Гарантия. Пенсионерам 
скидка. Т. 8-922-736-36-66.

*Ремонт любых холодиль-
ников и «Атлант». Т. 8-9000-
657-653.

*Ремтехмастер. Т. 8-9000-
65-85-05.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-
81.

*Качественный ремонт 
телевизоров, мониторов, 
плазменных и ЖК. Гарантия. 
Выезд бесплатно. Т.: 28-17-75, 
8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на 
дому. «Электрон», пр. Ленина, 
98/1. Т.: 44-03-52, 42-22-08.

*Ремонт телевизоров. Га-
рантия. Т. 45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 
46-00-94, 8-908-086-00-94.

*Антенны, телеприставки. 
Установка, продажа. Т. 8-963-
094-08-09.

*Ремонт стиральных и посу-
домоечных машин, холодиль-
ников. Выезд и диагности-
ка бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Гарантия. Т. 8-951-
259-93-67.

*Ремонт стиральных ма-
шин, холодильников и др. 
Пенсионерам ск. до 30 %. 
Гарантия до 1 г.  Т. 8-952-518-
03-56.

*Ремонт любых стиральных 
машин. Пенсионерам скидки. 
Оплата по договоренности. Т. 
8-900-072-84-47.

*Ремонт пылесосов, микро-
волновок, стиралок, холо-
дильников. Т. 8-963-096-43-
31.

*Ремонт на дому электро-
плит и духовых шкафов, 
микроволновок, мясорубок, 
стиральных машин и т. д. 
Гарантия. Т.: 8-992-522-18-88, 
8-952-501-14-45.

*Кран-манипулятор. Т. 
8-912-805-75-44.

*«ГАЗель», грузчики. Город, 
межгород, переезды. Т. 8-919-
302-41-29.

*«ГАЗель». Переезды. Т. 
8-912-805-18-17.

*Грузоперевозки. Т.: 8-908-
086-04-04, 8-951-785-50-32.

*«ГАЗель». Т. 8-902-890-
55-12.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». 
Недорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗели», Грузчики. Т. 
8-912-806-00-33.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 
8-982-286-47-07.

*Сантехработы. Т. 8-912-
406-87-03.
Требуются

*Механик – з/п 38500 р., 
график 5/2; кладовщик – з/п 
31500 р., график  ж/д; мастер 
– з/п 35000 р., график 2/2; 
разнорабочий – з/п 24000 р., 
график 5/2; птицевод – з/п 
25000 р., график 5/2; грузчик 
– з/п 31500 р., график 2/2; 
ловчий – з/п 28000 р., график 
5/2; санитар ветеринарный 
– з/п 25000 р., график 5/2; де-
зинфектор – з/п 25000 р., гра-
фик 5/2; мойщик – з/п 35000 
р., график 5/2; обработчик 
птицы – з/п 30000 р., график 
2/2; тракторист – з/п 35000 
р., график 5/2; слесарь – з/п 
30000 р., график 5/2; птице-
вод – з/п 28000 р., график 5/2; 
электромонтер – з/п 28350 
р., график 5/2; электрогазос-
варщик – з/п 22000 р., график 
5/2. Т. 8-968-117-19-99.

*В санаторий-профилак-
торий «Южный» на посто-
янную работу: медицинская 
сестра по физиотерапии 
– оплата от 26000; повар – 
оплата от 26000; мойщик 
посуды – оплата от 18600; 
кухонный рабочий – оплата 
от 22000; штукатур – оплата 
от 18600. Гарантированный 

социальный пакет и пол-
ная занятость. Служебный 
транспорт до места работы 
предоставляется. Обращаться 
в отдел кадров: ул. Зелёная, д. 
1. Т. 21-40-21.

*В санаторий-профилак-
торий «Южный» на постоян-
ную работу архивист с опы-
том работы, заработная плата 
по итогам собеседования. Га-
рантированный социальный 
пакет и полная занятость. 
Служебный транспорт до ме-
ста работы предоставляется. 
Резюме отправлять на эл. 
почту bashmakov.vg@mmk.ru 
или обращаться по т.: 8-919-
342-30-00, 21-40-21.

*Дочернему обществу ПАО 
«ММК» (отель «Европа») на 
постоянную работу: официант 
– оплата от 23000 р.; уборщик 
в ресторан – оплата от 18600 
р.; повар в ресторан – оплата 
от 28000 р. Гарантированный 
социальный пакет и полная 
занятость. Обращаться по 
т.: 21-40-21 (отдел кадров), 
8-908-074-47-80 (звонить с 10 
до 17 часов).

*В медсанчасть – уборщики 
служебных помещений. Гра-
фик работы: пятидневный 
и сменный. З/п – 20000 р. Т. 
29-28-30.

*В автосалон «Урал-Авто», 
по адресу: Советская, 32/1, 
срочно – разнорабочий 
(15000). Т. 8 (3519) 23-03-70.

*Отделочники-универсалы 
(маляры, плотники) на посто-
янную работу. Т.: 8-902-610-
97-59, 58-03-01.

*Кухонный работник/ца, 
пекарь. Т.: 28-18-99, 27-86-88.

*Уборщики мусоропрово-
дов. Зарплата 30000 рублей. 
Т. 8-908-088-72-14.

*Укладчик-упаковщик ме-
таллоизделий, график ж/д, 
з/п 40000 р. Т.: 24-88-49, 
8-909-095-40-10.

*Уборщики/-цы в ПАО 
«ММК». Т.: 8-906-872-20-09, 
8-908-064-79-02.

*Кухонный рабочий/ая, 
график работы 2/2, с 10 до 
22, заработная плата 20000 
р. Т.: 8-908-571-32-57, 8-950-
727-93-14.

*В гипермаркет «Добро-
Строй»: контролёр – з/п 20500 
р., график 2/2; продавец-
консультант – з/п от 27000 
р., график 2/2. Полный соц. 
пакет. Т. 8-919-320-02-42.

*Администратор, горнич-
ная в гостиницу. Т.: 45-22-72, 
27-86-88.

*Продавец в ТЦ «Конти-
нент» на кожгалантерею. Т. 
8-968-120-75-04.

*Сторож (охранник). Т. 
8-982-320-08-62.

*Сторож на автостоянку, 
1/3. Т. 8-951-230-90-80.
Разное

*Познакомлю. Т. 8-951-806-
64-00.
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Победа в воскресенье в Но-
восибирске над «Сибирью», 
гарантировавшая «Метал-
лургу» участие в предстоя-
щем розыгрыше Кубка Га-
гарина и ставшая третьей в 
четырёх последних матчах, 
добавила позитива хоккей-
ной Магнитке.

Впервые с начала нынешней 
календарной зимы команда Ильи 
Воробьёва выиграла, как говорят 
в таких случаях, на классе, да ещё 
второй раз подряд продемонстри-
ровала хорошую результатив-

ность, забросив четыре шайбы в 
одной встрече. После массы ин-
дивидуальных ошибок, стоивших 
поражения в предыдущем – до-
машнем – поединке с подмосков-
ным «Витязем», в Новосибирске 
игроки «Металлурга» провели 
просто образцовый выездной матч. 
Команда выстроила оказавшиеся 
непроходимыми для хозяев оборо-
нительные редуты, а в нападении 
продемонстрировала великолеп-

ную реализацию большинства и 
мастерское умение наказывать 
соперника за малейшую ошибку. 
Дважды реализовав численное 
преимущество в первом периоде 
и дважды воспользовавшись про-
валами новосибирской обороны во 
втором, «Металлург» предрешил 
исход встречи. Хозяевам удалось 
лишь забросить шайбу престижа 
за двенадцать с половиной минут 
до сирены.

В результате «Сибирь», вдвое 
перебросавшая гостей (30 бро-
сков в створ ворот против шест-
надцати), вдвое больше времени 
владевшая шайбой (23 минуты 23 
секунды против 12:57) и гораздо 
больше атаковавшая (18 минут 43 
секунды против 10:05), потерпела 
безоговорочное поражение на род-
ном льду при аншлаге на трибунах 
– 1:4. Дубль в составе «Металлурга» 
сделал Денис Зернов, по одной 
шайбе забросили Семён Кошелев 
и Брендан Лайпсик. На вопрос 
местного журналиста: «Почему 
мало бросали?» – главный тренер 
Илья Воробьёв ответил лаконично: 
«Зато кучность неплохая была!» 
Лишь один итог вызвал неболь-
шую досаду. Надёжно сыгравший 
в воротах Эдвард Паскуале не 
остался «сухим».

Руководители нашего хоккейно-
го клуба очень неохотно говорят о 
причинах недавнего расставания 
с помощником главного тренера 
Дмитрием Рябыкиным. Но факт 
остаётся фактом: с тех пор, как 
Дмитрий Анатольевич покинул 
тренерский штаб, команда наби-
рает очки в каждом матче. «Ме-
таллург» дома обыграл «Трактор» 
и СКА с одинаковым счётом 3:2, за-
тем уступил в овертайме «Витязю» 
– 4:5, а теперь уверенно обыграл в 
гостях «Сибирь», которой в дека-
бре проиграл в Магнитогорске, а в 
январе – в Новосибирске.

Удачный сериал показал, что 
проблемы в игре «Металлурга» 
совсем не носят системный, уко-
ренившийся и стойкий характер, 
как показалось после тринадцати 
поражений в семнадцати матчах.

Команда укомплектована очень 
мастеровитыми игроками, и 
они действительно не могут за 
короткий период разучиться 
играть в хоккей

На фоне трёх февральских побед 
в четырёх матчах уже по-другому 
воспринимаются недавние слова 
Ильи Воробьёва, который в студии 
телеканала «Матч ТВ» дал понять, 
что вместе со помощниками по тре-
нерскому штабу знает, что делать. 
Отвечая на вопрос Натальи Кларк, 
главный тренер «Металлурга» со-
ставил такой «психологический 
портрет» возглавляемого им кол-
лектива: «Команда, которая попала 
в яму, и оттуда выбирается. Но то, 
что нас не ломает, делает сильнее. 
Поэтому – выберемся».

После победы в Новосибирске 
«Металлург» набрал 77 очков и 
вплотную – на расстояние одного 
балла – подобрался к занимающей 
вторую строчку турнирной табли-
цы Востока «Сибири». Магнитка 
обязательно вмешается в борьбу 
за место в тройке по итогам ре-
гулярного чемпионата, если про-
должит стабильно набирать очки. 
Но может и резко опуститься вниз, 
если побеждать перестанет. Плот-
ность в таблице – потрясающая, и 
на финишной прямой восточные 
фавориты могут «перетасоваться» 
не один раз.

Пока лишь лидирующее поло-
жение «Ак Барса» (81 очко после 
62 матчей) не выглядит зыбким. А 
вот вслед за ним почти «ноздря в 
ноздрю» идут сразу пять клубов – 
«Сибирь» (78 очков, 62 матча), «Ав-
томобилист» (77 очков, 61 матч), 
«Металлург» (77 очков, 62 матча), 
«Авангард» (75 очков, 61 матч)
и «Салават Юлаев» (75 очков, 62 
матча). Любой из них в состоянии 
как вспорхнуть на второе (а то и 
на первое) место, так и финиши-
ровать на шестом.

 Владислав Рыбаченко

Бомбардиры «Металлурга»
Филипп Майе – 47 очков (21 гол 

плюс 26 передач), Брендан Лайпсик 
– 39 (9+30), Николай Голдобин – 33 
(16+17), Денис Зернов – 29 (15+14), 
Максим Карпов – 28 (8+20), Егор 
Яковлев – 27 (7+20).

В центре внимания

Шайбу!

«Зато кучность какая!»
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«Металлург» показал игру,  
с которой не стыдно «заходить» в плей-офф

Хозяин турнира по хоккею с 
шайбой «Огнеупор» провёл 
матчи с командой «Цемент-
ник», которую выставил 
Магнитогорский цементно-
огнеупорный завод, и 
«Стальными топорами» 
– участниками федерации 
любительской хоккейной 
лиги. Баталии развер-
нулись на льду «Арены-
Металлург».

Хоккеисты-любители в техниче-
ском плане уступают профессиона-
лам. Передачи, защита и нападение 
– у трибун всегда есть повод не 
согласиться с решениями, которые 
игроки принимают на ледовой 
площадке по ходу матча, разочаро-
ваться, а то и громко негодовать об 
исполнении тактических задумок. 
Однако всё это лишь подливает 
масло в огонь азарта болельщиков. 
К тому же разочарование идёт рука 
об руку с восхищением, которое 
ещё секунду назад зло гудевшие на 

хоккеистов трибуны начинают вы-
ражать за ловкость, находчивость 
и тем более гол.

Многие коллеги и родственники 
не преминули посетить «Арену», 
чтобы именно поддержать, а не 
пожурить своих ребят. Например, 
главный инженер ООО «Огне-
упор» Вячеслав Бобылев следил за 
противоборством ледовых дружин 
так, как будто это не любительские 
встречи, а финал Кубка Гагарина. 
Если же матч вдруг переставал 
развиваться, например, потому 
что команды нащупывали слабые 

места в оборонах друг друга, к 
зрителям влетал талисман клуба 
«Металлург» Лисёнок Тимоша и 
развлекал публику до тех пор, пока 
в игре не намечался перевес.

На открытии турнира игроков 
и болельщиков приветствовали 
директор ООО «Огнеупор» Ан-
дрей Чевычелов, директор ООО 
«МЦОЗ» Юрий Кочубеев, директор 
федерации хоккея Магнитогорска 
Константин Мазуркевич.

– Турнир, безусловно, стал тра-
диционным. Он прочно занял своё 
место в календаре спортивных 

событий нашего производства, 
– сказал Андрей Чевычелов. – 
Хочу выразить 
благодарность 
тем, кто оказы-
вает поддержку 
в организации и 
проведении. Это 
хоккейный клуб 
«Металлург», фе-
дерация хоккея 
Магнитогорска, 
детская школа искусств «Камер-
тон». Турнир пройдёт по круговой 
системе, и я желаю всем участни-
кам честной и бескомпромиссной 
борьбы, а болельщикам – ярких 
впечатлений.

Первыми клюшки скрестили 
«Огнеупор» и «Цементник». Пре-
имущества сразу добились «ог-
неупорщики», уверенно вели и 
победили со счётом 6:3. После 
перерыва «Цементник» выступил 
против «Стальных топоров» и 
одолел – 2:1. Завершился турнир 
игрой «Огнеупора» со «Стальными 

топорами» – 3:2. Таким образом, хо-
зяева победили, «Цементник» взял 
серебро, «Топоры» – бронзу. 

– Наша команда была организо-
вана в 2012 году – даже не команда, 
а группа здоровья, – поделился 
менеджер по общим и социаль-
ным вопросам ООО «Огнеупор» и 
защитник одноимённой команды 
Денис Росляков. – Предприятие 
проводит турнир третий раз, а два 
предыдущих мы проиграли, поэто-
му сегодня были настроены только 
на победу. У нас играют простые 
работники, и может показаться, 
что не хватает времени, чтобы ещё 
и тренироваться. Но мы поставили 
цель, спланировали, поэтому всё 
получилось.

Победитель турнира получил Ку-
бок ООО «Огнеупор», серебряные 
и бронзовые призёры – медали. 
А болельщики, даже те, кто точно 
знает, что «вот так надо пасовать, 
а так в защите не играют», ушли 
из «Арены» исключительно с по-
ложительными эмоциями.

Любить хоккей  
и быть любимым
В Магнитогорске прошёл турнир  
на Кубок ООО «Огнеупор»

m
et

al
lu

rg
.ru

Андрей  
Чевычелов
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Выпуск № 192

Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«Магнитогорский металл» и крае-
вед Ирина Андреева продолжают 
совместный проект «Город в буквах 
от А до Я». Предлагаем вашему вни-
манию новую серию материалов.

Манин Валентин Пе-
т р о в и ч  ( 2 4 . 0 2 . 1 9 4 5 , 
Магнитогорск–29.05.2016), 
почётный работник выс-
шего профессионального 
образования РФ. В 1964 
году окончил Магнитогор-
ский индустриаль-
ный техникум по 
специальности 
«прокатное про-
изводство». По-

сле службы в армии поступил на 
дневное отделение МГМИ. Во время 
учёбы был бессменным старостой 
группы, принимал активное участие в 
стройотрядовском движении, активно 
занимался научно-исследовательской 
работой. После окончания института 
работал младшим научным сотрудником 
в отраслевой лаборатории прокатного 
производства. В 1972 году поступил в 
очную аспирантуру, защитил канди-
датскую диссертацию и перешёл на 
преподавательскую работу на кафедру 
технологии металлов и метизного про-
изводства. С 1990 по 2001 год занимал 
должность заведующего этой кафе-
дрой. За это время внёс большой 
вклад в становление и развитие 
специализации «метизное про-
изводство». В 2004 году окончил 
докторантуру и продолжал работать 
на кафедре в должности профессора. Внёс 
большой вклад в совершенствование суще-
ствующего и организацию нового произ-
водства эффективных крепёжных изделий 
в ОАО «ММК-МЕТИЗ», на московском заводе 
«Пролетарский труд». На его счету много 
патентов и авторских свидетельств. Награж-
дён нагрудным знаком и званием «Почётный 
работник высшего профессионального об-
разования РФ» и званием «Ветеран труда» 
федерального значения. 

Марджани, улица в Правобережном райо-
не Магнитогорска. Названа в честь татарско-
го мусульманского богослова, просветителя 
Шигабутдина Марджани (1818–1889). Был 
известен также как этнограф, археограф, 
востоковед и педагог. 

Мариков Иван Ефимо-
вич (23.08(5.09).1907, де-
ревня Останино Тобольской 
губернии–23.10.1943, село 
Григоровка Украинской 
ССР), участник Великой 
Отечественной войны, Ге-
рой Советского Союза (3 
июня 1944, посмертно), 
гвардии младший лейте-
нант. Работал в Магнито-

горске киномехаником, монтажником элек-
тросетей на строительстве ММК. В армии 
с 1941 года по призыву Магнитогорского 
горвоенкомата, на фронте с ноября 1941-
го. Командир танка 305-го гвардейского 
танкового батальона. Отличился при форси-
ровании Днепра: одним из первых перепра-
вился на правый берег в районе Букринского 
плацдарма. У села Иваньков (Черкасской 
области), командуя группой танков, отрезал 
пути отхода противнику вдоль реки. Органи-
зовал переправу в районе села Григоровка. 

23 октября 1943 
года уничтожил 

в бою три орудия, три пулемёта с расчётами, 
много вражеских солдат и офицеров. Погиб в 
этом бою. Похоронен в Григоровке. Награж-
дён орденом Ленина.

Маркин Виктор Федо-
тович (14.01.1951, город 
Новотроицк), заслуженный 
металлург РФ. После окон-
чания МГМИ был принят 
в первый мартеновский 
цех ММК, прошёл путь от 
подручного сталевара до 
заместителя начальника 
цеха. Активно участвовал 
в увеличении производи-
тельности цеха до восьми 
миллионов тонн стали в 

год. Работал заместителем главного стале-
плавильщика. Возглавив третий мартенов-
ский цех, обеспечил устойчивую работу на 
рубеже 1980–1990 годов. С начала девяно-
стых в качестве заместителя начальника 
ККЦ стал одним из главных организаторов 
освоения кислородно-конвертерного спо-
соба производства стали. Когда 1 мая 2005 
года было создано новое предприятие – 
ООО «Шлаксервис», первым директором был 
назначен Виктор Федотович Маркин. 

Маркин Николай Ни-
колаевич  (22.06.1939, 
село Сыропятское Омской 
области–4.01.2020, Маг-
нитогорск), заслуженный 
работник физической 
культуры РФ, судья респу-
бликанской категории по 
тяжёлой атлетике, канди-
дат педагогических наук, 
доцент кафедры физиче-
ского воспитания МаГУ. В 
1953 году начал занимать-

ся тяжёлой атлетикой, выполнил норматив 
третьего спортивного разряда. По оконча-

нии Омского института 
физической культуры (1962) работал в 
МГМИ. Победитель Всероссийских студен-
ческих соревнований разных лет. Работая 
в МГМИ на кафедре физического воспита-
ния (до 1979), подготовил двух мастеров 
спорта по тяжёлой атлетике и более пят-
надцати кандидатов в мастера спорта. С 
1979 года – старший преподаватель ка-
федры физического воспитания МГПИ. 
Подготовил более двадцати кандидатов 
в мастера спорта по пауэрлифтингу и ги-
ревому спорту, двух мастеров спорта по 
пауэрлифтингу. С 1981 года – внештатный 
научный сотрудник Всесоюзного НИИ фи-
зической культуры (Москва). В 1986 году 
защитил кандидатскую диссертацию. С 
1989 года – доцент, с 2000 года – профессор 
кафедры физического воспитания МаГУ. С 
2000 года – заместитель заведующего кафе-
дрой по научно-методической работе. Раз-
работал оригинальный силовой тренажёр. 
Автор более тридцати научных публикаций 
по проблемам физической подготовки 
учащейся молодёжи в вузах, методических 
разработок для тяжелоатлетов и тренеров. 
Отличник физической культуры РФ.

Маркин Пётр Яковле-
вич (10.11.1927, село Гу-
сево, Башкирская АССР–
16.09.2001, Магнитогорск), 
хирург-уролог, организатор 
в системе здравоохране-
ния, заслуженный врач 
РСФСР (1972). Окончил 
ЧГМИ (1953), курсы усо-
вершенствования врачей 
при Ленинградском (1956, 
1963, 1966), Московском 

(1964), Ереванском (1978) институтах, по-
вышал квалификацию на выездных циклах 
в Магнитогорске (1993, 2000). В 1944– 
1947 годах – рабочий ММК. С 1953-го – 
хирург МСЧ треста «Магнитострой», с 

1958 – хирург-уролог, с 1966 – заведующий 
урологическим отделением, с 1994 года 
– врач-консультант городской больни-
цы № 1 имени Г. И. Дробышева, главный 
внештатный уролог города (1966–1994). 
Первым в Магнитогорске выполнил ряд 
уникальных урологических операций: 
экстирпацию мочевого пузыря с различ-
ными видами пластики (1975), органосбе-
регающие операции при заболеваниях и 
травмах почек (1976–1977). Организатор 
городской урологической службы; под его 
руководством в начале 1990 годов открыты 
отделения эндоурологии и литотрипсии 
в горбольнице № 1. Среди учеников – за-
ведующие урологическими отделениями, 
высококвалифицированные врачи В. П. 
Байкин, А. П. Мамаев, В. Г. Новиков. Ветеран 
здравоохранения (1981). Ветеран Магнит-
ки (1983). Награждён орденом Трудового 
Красного Знамени (1986), медалью «За 
трудовую доблесть» (1970). В 2019 году 
на доме, где жил врач, была установлена 
мемориальная доска.

Маркшейдер, горный инженер или 
техник ,  специалист по проведению 
пространственно-геометрических измере-
ний в недрах земли и на соответствующих 
участках её поверхности с последующим 
отображением результатов измерений на 
планах, картах и разрезах при горных и 
геологоразведочных работах. На Магни-
тогорском металлургическом комбинате 
специалисты маркшейдерской службы 
несут вахту на карьере Малый Куйбас, в 
цехе рудник, на Лисьегорском доломитовом 
и Агаповском известково-доломитовом 
карьерах. Во второе воскресенье сентября 
маркшейдеры отмечают свой профессио-
нальный праздник.

Мартеновский, переулок в посёлке Ча-
паева в левобережной части Орджоникид-
зевского района.

Мартеновская печь, плавильная печь для переработки 
передельного чугуна и лома чёрных металлов в сталь нуж-
ного химического состава и качества. Название произошло 
от фамилии французского инженера и металлурга Пьера 
Эмиля Мартена, создавшего первую печь такого образца в 
1864 году. Начало сталеплавильного производства на ММК 
было положено 8 июля 1933 года, когда первая мартеновская 
печь выдала первую сталь. Всего на комбинате было введено 
в строй 35 мартеновских печей. Последняя вступила в строй 
4 ноября 1964 года. С пуском кислородно-конвертерного цеха в 
конце 1990 года началась конвертерная эпоха сталеплавильно-

го производства ММК. Вывод из эксплуатации мартеновских 
цехов проходил на комбинате поэтапно, по мере освоения 
конвертерной технологии выплавки стали. 19 июля 2003 
года в первом и единственном мартеновском цехе ММК вы-
дала последнюю плавку печь № 28. С остановкой этого агрегата 
закончило свою историю мартеновское производство стали. 
После реконструкции на смену первому мартеновскому цеху 
пришёл электросталеплавильный цех с двумя сверхмощными 
электропечами, в составе которого продолжает плавить сталь 
двухванный сталеплавильный агрегат № 32 – единственная на 
сегодняшний день мартеновская печь на комбинате.

Напоминаем, принять участие 
в создании народной энцикло-
педии может каждый житель 
Магнитогорска. Для этого необ-

ходимо отправить на электронную почту 
andreevaivsv@yandex.ru свои предложе-
ния, факты, фамилии горожан, достойных 
занять место в народной энциклопедии.

Валентин 
Манин

Николай 
Маркин

Пётр Маркин

Виктор 
Маркин

Иван Мариков

артеновская печь

Марки почтовые, посвящённые Магнитогорску. 
Первая марка СССР, посвящённая городу Магнито-
горску, появилась в 1932 году и была приурочена к 
пятнадцатилетию Октябрьской революции. Несколь-
ко почтовых марок было выпущено в честь Магни-
тогорского металлургического комбината. Марки о 

Магнитогорске и ММК выпускались 
и в постсоветской России. Одна из 

марок на основе картины советского живописца 
Я. Д. Ромаса «Утро первой пятилетки. Магнитострой» 
была выпущена не только в СССР, но и на Кубе. Всего, 
по данным председателя правления магнитогорского 
городского отделения Союза филателистов России 
В. В. Головина, было выпущено тринадцать марок с 
изображением Магнитогорска и ММК: девять из них 
в СССР, три – в России, одна – на Кубе.Первая марка, посвящённая Магнитогорску

Заправка мартеновской печи, 1937 год
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Расскажи о герое
В преддверии 23 февраля благотворительный 
фонд «Металлург» проводит видеоконкурс «Му-
жество, доблесть и честь».

Конкурс проводят для всех жителей нашего города, а 
не только для подопечных фонда. В видеоконкурсе могут 
принять участие дети, молодые люди, семьи. В качестве 
конкурсного материала принимают песни и стихотворе-
ния длительностью не более трёх минут, посвящённые 
защитникам Отечества.

Жюри определит победителей в двух номинациях: «За 
лучшее исполнение военно-патриотической песни» и «За са-
мое проникновенное исполнение военно-патриотического 
произведения». В каждой из двух номинаций будет три 
призовых места. От семьи может быть представлена только 
одна работа: индивидуальная или коллективная.

Непременное условие для конкурсанта – быть участни-
ком официального сообщества благотворительного фонда 
«Металлург» vk.com/fondmetallurg, а также новостного 
канала фонда t.me/bf_metallurg в мессенджере Telegram.

Опубликовать свою видеозапись нужно под постом о 
конкурсе до 19 февраля включительно. Сделать репост 
конкурса на свою страницу и не удалять до окончания 
конкурса. Результаты будут опубликованы 23 февраля.

Традиции

Ремесло, фольклор и яства
Бажовский фестиваль–2023 пройдёт на две не-
дели позже заявленного срока.

Один из любимых творческих форумов Урала состоится 
с 30 июня по 2 июля 2023 года. Перенос связан с тем, что 
по датам совпадал с молодёжным форумом Уральского 
федерального округа «Утро».

История фестиваля берёт начало в далёком 1992 году, 
когда небольшая группа инициативных людей, пред-
ставителей Челябинского фонда культуры и Уральского 
Рериховского центра, решила собрать в одном месте лю-
бителей народной культуры и народных традиций. Год от 
года такие встречи вызывали не только интерес со стороны 
участников, но и привлекали внимание всё большего числа 
людей. Начавшись как городской, затем областной, очень 
скоро фестиваль разросся до всероссийского, с постоян-
ным участием художественных коллективов и народных 
умельцев со всей страны.

Сегодня Бажовский фестиваль официально включён 
в федеральную целевую программу «Культура России» 
и план мероприятий Министерства культуры России. 
«Бажовку» – именно так называют фестиваль гости и 
участники – можно смело назвать одним из культурных 
брендов Южного Урала.

Фестиваль путешествовал по всей территории Челябин-
ской области, открывая для гостей всё новые и новые уголки 
Урала. Когда-то форум проходил в Непряхине, на Сунгуле, в 
Кыштыме и Миассе. Потом добрался до южных территорий 
Челябинской области – Пластовский район, село Демарино. 
В этом году фестиваль состоится именно здесь.

Концепция фестиваля остаётся неизменной: две основ-
ных традиционных ремесленнических площадки – «Ма-
стеровая слобод» и «Уральское поселение». Здесь можно 
увидеть все грани традиционного народного творчества: 
декоративно-прикладное искусство, народный вокал и 
хореографию, научиться традиционному рукоделию, отве-
дать блюда национальной кухни. Будет работать «Детская 
поляна», где семьи с детьми смогут погрузиться в мир 
традиционных игр и забав. Этот масштабный фестиваль 
посвящён не столько и не только творчеству Павла Бажова, 
а больше демонстрации образцов народного творчества 
Южного Урала. Неоднократно лауреатами и обладателями 
Гран-при фестиваля становились творческие коллективы 
Дома дружбы народов Магнитогорска.

Улыбнись!

От всей души
Здоровье – это отсутствие знаний о своих заболе-

ваниях.
*** 

Объявление: «На хорошую работу требуются славные 
люди. Денег платим немного, но зато от всей души».

*** 
Попробовал безалкогольное пиво. По вкусу как будто 

никто тебя не любит.
*** 

Когда я не прав, то прямо так и говорю: «Идиоты, вы 
меня опять неправильно поняли!»

*** 
Вообще-то, волка голова кормит. А ноги – это так, 

удачный гаджет.
*** 

Критиковать – значит объяснять автору, что он делает 
не так и как бы это сделал сам критик, если бы умел.

Вехи

В Магнитогорском драматиче-
ском театре имени А. С. Пуш-
кина идёт 85-й, юбилейный, 
сезон. В номере 8 от 3 февраля 
«ММ» начал экскурс в историю 
старейшего культурного учреж-
дения Магнитки – рассказал о 
театре рабочей молодёжи – ТРА-
Ме – и о рождении драмтеатра, 
которому 1 сентября 1937-го 
было присвоено имя великого 
русского поэта. Итак. Первая 
премьера состоялась 8 октября 
того же года и стала точкой от-
счёта в творческой биографии 
МДТ имени А. С. Пушкина.

«Все поколения магнитогорцев сверя-
ли свои мысли с деятельностью театра: 
для металлургов и строителей это был 
«101-й цех», для новеньких институтов 
– «101-я аудитория», для музыкантов – 
практические занятия, для художников 
– выставочный зал, для школьников – 
изучение классики, для детворы – сказ-
ки, которые всегда с тобой», – писала о 
магнитогорской «драме» поэтесса, про-
заик, журналист, культурный деятель 
Римма Дышаленкова.

Итак, мы приближаемся к сороковым 
годам ХХ века. Предвоенное время стало 
временем бурного развития драм-
театра. Сезон 1939–1940 годов вошёл 
в историю МДТ имени А. С. Пушкина 
тем, что в коллектив влились 18 актё-
ров московского Малого театра. Среди 
них – народный артист России Леонид 
Самарджиди (16.08.1917–18.08.2001), 
человек удивительной судьбы. Его 
можно назвать связующим звеном 
нескольких эпох в жизни драмтеатра. 
Родился Леонид Георгиевич 16 авгу-
ста 1917 года в Кагызманском районе 
Карской области, которая входила в 
состав Российской империи, в семье 
грека-каменотёса, бежавшего в Россию 
из Турции. В 1936 году по окончании Ро-
стовского индустриального техникума 
приехал в Магнитку. Работал механиком 
в газовом, технологом в кузнечном це-
хах ММК и занимался в ТРАМе, а в 1939 
году талантливого самодеятельного 
актёра пригласили в драмтеатр имени 
А. С. Пушкина.

Леонид Самарджиди дебютировал 
в роли Ромео в спектакле «Ромео 
и Джульетта» и за 60 лет сыграл 
около ста ролей

«Самарджиди был кумиром магни-
тогорской публики. Яркая внешность, 

неукротимый юж-
ный темперамент, 

незаурядные ак-
тёрские данные 
покоряли зрите-
лей. Не меньший 
успех имели и 
его выступления 

с чтецкими про-
граммами в завод-

ских цехах, на строй-
площадках, в учебных 

аудиториях. Много лет 
подряд заслуженный, а позже 

народный артист Российской Феде-
рации Лев Самарджиди вёл активную 
общественную деятельность», – писал 
о нём актёр, поэт, прозаик Виталий 
Титов. Леонид Георгиевич – почётный 
гражданин Магнитогорска, ветеран тру-
да, член правления Союза театральных 
деятелей – награждён орденом Трудово-
го Красного Знамени (1976), медалями 
«За доблестный труд в Великой Отече-
ственной войне», «Победитель соцсо-
ревнования в честь 50-летия Магнит-
ки». В 2014 году мемориальную доску  
Л. Г. Самарджиди открыли на здании его 
родного театра.

И вновь отправимся в славное про-
шлое МДТ имени А, С. Пушкина. Леонид 
Самарджиди пришёл в драмтеатр в год, 
когда коллектив вызвал на социали-
стическое соревнование Челябинский 
областной драматический театр имени 
С. М. Цвиллинга. «Каково! Театр ещё 
не оперившийся бросает свой вызов 
театру-мастеру. На это поистине нужна 
вера в свои силы», – восхищалась газета 
«Магнитогорский рабочий» 20 октября 
1939 года.

Район площади Победы называют 
гортеатром по сей день. На Пушкина, 
19 шли спектакли и кинопоказы, в кассе 
всегда были очереди. Магнитогорцы 
стремились в театр после тяжёлой ра-
боты на производстве, чтобы получить 
заряд сил, энергии, оптимизма. Ныне в 
здании располагается левобережный 
Дворец культуры металлургов имени 
Серго Орджоникидзе и – на время 
капремонта – театр куклы и актёра 
«Буратино».

Война началась в воскресенье.  
22 июня 1941 ещё состоялись два спек-
такля – «Машенька» утром и «Овод» 
вечером. После утренника организовали 
митинг работников театра – и уже на 
следующий день, 23 июня, были сфор-

мированы две агитбригады, направлен-
ные на «художественное обслуживание 
городского населения».

В годы Великой Отечественной войны 
ряд работников ушли на фронт, но театр 
не был закрыт.

Артисты выступали  
в госпиталях и военных частях, 
выезжали на фронт в составе 
культбригад по обслуживанию 
частей действующей армии

Шли и репертуарные спектакли. Так,  
3 февраля 1942 года состоялась пре-
мьера комедии «Безумный день, или 
Женитьба Фигаро», подвергшейся кри-
тике в прессе. Ответом стало открытое 
письмо в «Магнитогорском рабочем» 
с просьбой к начальнику отдела ис-
кусств при Челябинском облисполкоме 
и директору Малого театра оказать 
практическую помощь и «направить 
для постоянной работы квалифициро-
ванного художественного руководите-
ля, который мог бы поднять театр до 
уровня поставленных перед ним задач». 
Коллектив Малого театра, обсудив это 
письмо, взял на себя ряд обязательств 
по оказанию творческой помощи и на 
год командировал художественным 
руководителем магнитогорского театра 
одного из старейших режиссёров Мало-
го театра Л. Прозоровского.

В первые годы войны Магнитка стала 
временным домом для эвакуированных, 
и театры не были исключением. Так, 
на Южный Урал приехали два крупных 
коллектива.

В 1942 году московский  
Малый театр приняли  
в Челябинске,  
а в Магнитогорске  
семь месяцев работал  
Московский театр сатиры

Сцену делили по-братски. Лев Самар-
джиди вспоминал: «Работали четыре 
дня – мы, три дня – они. Для города и 
для театра Пушкина такое соседство 
послужило поводом для интересного 
творческого соревнования».

Как развивался театр после Великой 
Отечественной? Об этом расскажем в 
одном из ближайших номеров «ММ».

   Елена Лещинская

Трудовые тридцатые, 
военные сороковые

Во времена суровых испытаний театр  
помогал обрести силу духа и выстоять

22 июня 1941 года

Леонид  
Самарджиди


